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Jair Oliveira prepara álbum colaborativo
PÁGINA 3 

Neta de Vinicius de Moraes, Mariana 
de Moraes acaba de lançar ‘Mariana de 
Vinicius’, um álbum dedicado à obra do 
Poetinha e com participações de peso 
como Chico Buarque e João Donato 
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PÁGINAS 1 E 2

PÁGINA 5

Rodrigo Fonseca Divulgação

Mariana de Moraes 
pinçou para o 
álbum um repertório 
que abraça ídolos 
e parceiros do 
Poetinha

A Mostra de SP 
chega ao último 
dia e o diretor 
brasiliense 
Gustavo 
Galvão brinda 
a maratona 
cinéfila 
paulistana com 
uma dose dupla 
de invenção, 
inquietude e 
autoralidade

Jade Maria Zimbra, 
Jaqueline Andrade e Lais 
Lage estão no elenco 
de ‘Irmã Yerma’, peça 
inspirada em texto do 
espanhol García Lorca

Pesquisador do Inpe faz alerta 
à temperatura da Amazônia

2 º  C A D E R N O

PÁGINA 8

Uma 
homenagem 

PÁGINA 5

Longe do 
ideal, reforma 
tributária trará 
certos avanços

CORREIO POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 4

Governo corre 
para aparar 
arestas com o 
Congresso 

PÁGINA 4

Como sinalizara o Correio ontem, meta 
fiscal poderá acabar sendo revista após 
a fala de Lula na semana passada

Governo detalha 
planos no setor 
de segurança do 
Rio de Janeiro

CORREIO NACIONAL (MOLICA) PÁGINA 5

Alex Pazuello/Secom/Amazonas

Temperatura do bioma está 14 vezes maior do que o habitual

Festival de polêmicas no banco do Governo do 
Distrito Federal. BRB vira alvo do Banco Central

MAGNAVITA - PÁGINA 3

O ministro do Turismo, Celso Sabino, esteve no 
Rio, nesta terça, 31 de outubro, tendo como anfi-
trião o seu amigo deputado Washington Qua-
quá, vice-presidente nacional do PT. Visitou as 
futuras instalações do escritório da Organização 
Mundial de Turismo (OMT), braço da ONU para 
o setor, que escolheu o Rio para a sua sede nas 
Américas. Almoçou com o prefeito Eduardo Paes 
e esteve com o governador Cláudio Castro, em 

reunião de trabalho. Sabino, que é do União Bra-
sil, contou com a assistência do deputado Már-
cio Canella. Ele também teve a companhia do 
secretário de Estado de Turismo do Rio, Gustavo 
Tutuca, e do assessor especial da Fecomércio, 
o ex-deputado Otávio Leite. Na foto, a reunião 
com o governador quando brincaram: “Quaquá, 
você é o mais à direita de todos os petistas”. 
Todos riram e concordaram.

CM

Ministro do Turismo, Celso Sabino 
visita futuro escritório da Organização 

Mundial de Turismo no Rio

Israel faz ataque em 
Jabalia, em Gaza

As forças de Israel disseram ter 
atacado na terça o Batalhão Cen-
tral de Jabalia, nome dado ao cam-
po de refugiados homônimo, con-
siderado o maior da região — de 

acordo com dados divulgados pela 
ONU, o campo abrigava 116 mil 
pessoas antes do início do conflito 
atual. Segundo Tel Aviv, a ofensiva 
matou 50 terrorista.

PÁGINA 11

PÁGINA 7

Prefeito de Nova 
Iguaçu ‘adormecido’?

PÁGINA 10

RJ: Estado gera 17 mil novas vagas em setembro

PÁGINA 12

Aumenta a 
população 
idosa no 
interior

Dados foram divulgados pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), mostram que 
nas cidades da Região Serrana tive-
ram aumento de população 60+.

Segundo análise que saiu na 
revista científica PNAS, assinada 
por Edward Butt, da Universidade 
de Leeds, no Reino Unido, e por 
Francisco Silva Bezerra, do Inpe 
(Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais), entre outros pesquisa-
dores, o desmatamento pode estar 
influenciando no aumento da tem-
peratura do bioma que, entre 2001 
e 2020, teve cresceu 4º C. Além dis-
so, o próprio aquecimento global 
do planeta Terra, no geral. 

A PRF inicia, nesta quarta (1), 
a Operação Finados nas rodovias 
federais do território nacional, que 
vai até domingo (5). As concessio-
nárias também terão reforço no 
efetivo durante o período.

Rodovias 
estaduais nos 
preparativos 
do feriadão

PÁGINA 9

ALEXANDRE GARCIA

O Congresso, os 
vetos e o Marco 
Temporal

PÁGINA 3

FERNANDO MOLICA

Lula precisa 
ajudar Vini Jr. 
contra racismo

PÁGINA 3

de peso para 
o nosso 

Poetinha
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: GUERRA DOMINA TODO O RIO GRANDE DO SUL
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 2 de novembro 
de 1923 foram: Comissão de Peri-

tos Internacional, capitaneados por 
agentes belgas, vai avaliar a condição 
fi nanceira da Alemanha para paga-

mentos das reparações de guerra. 
Guerra do Rio Grande do Sul prati-
camente domina todo o estado. 

HÁ 75 ANOS: ONU ENCAMINHA DIVISÃO DE BERLIM EM DUAS ÁREAS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 31 de outubro de 
1948 foram: árabes e judeus aceitam 
novo cessar fogo na Palestina. Con-
selho de Segurança da ONU enca-

minha solução para a soberania de 
Berlim Ocidental e Berlim Oriental. 
Na América, agitação política com 
sequestro do chefe de polícia do 
Panamá; revoluções no Paraguai; 

prisões em massa no Chile; e cons-
piração na Bolívia. Comissão de 
Finanças da Câmara fi naliza texto 
sobre o orçamento de 1949. Câmara 
do DF protesta agressão a jornalista. 

Você realmente precisa tomar banho todos os dias?

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
JOSÉ APARECIDO MIGUEL (*)

1-BOLSAS DE PÓS-GRA-
DUAÇÃO para brasileiros no 
Trinity College Dublin, Irlanda. 
Por Andrea Tissenbaum. Des-
de 2015, a Fundação Haddad, 
em parceria com a Associação 
Brasileira de Estudos Irlande-
ses (ABEI), outorga as bolsas 
ABEI/Haddad Fellowship para 
alunos brasileiros em vários 
cursos de mestrado (MPhil) no 
Trinity College Dublin, Irlanda, 
norteada pelo intuito de pro-
mover os Estudos Irlandeses no 
Brasil. Em 2024, novas bolsas de 
estudos serão outorgadas a alu-
nos brasileiros.  A universidade 
na capital irlandesa subiu po-
sições no QS University Ran-
kings 2024 e fi gura como a 81ª 
melhor do mundo, mantendo-
-se também como a melhor da 
Irlanda. A seleção dos bolsistas 
será feita exclusivamente por 
mérito acadêmico. Além de te-
rem o valor da anuidade do cur-
so inteiramente custeado pela 
Fundação Haddad, os bolsistas 
selecionados ainda receberão 
um total de 15 mil euros divi-
didos em parcelas mensais du-
rante seu ano na Irlanda.  Co-
nheça as duas modalidades de 
bolsa e cursos contemplados:  
1. ABEI/Haddad Fellowship 
(inclui oito opções de cursos): 
Literary Translation, Irish Wri-
ting, Children’s Literature, 
Film Studies, Modern Irish 
History, International History, 
Digital Humanities and Cul-
ture e Applied Intercultural 
Communications. Inscrições 
de 6 de novembro de 2023 a 
15 de janeiro de 2024.  2. HA-
DDAD Fellowship  (foco em 
cursos de Literatura e Teatro): 
Playwriting, Stage Design, 
Theatre Directing, Theatre 
and Performance, Compa-
rative Literature e Creative 
Writing. Inscrições de 8 de 
janeiro a 15 de abril de 2024. 
Os editais de ambas as bolsas 
já foram lançados e podem ser 
conferidos no site www.had-
dadfellowship.com. (...) (O 
Estado de S. Paulo)

2-DIA DOS MORTOS, 2/11 
(Feriado Nacional no Brasil) - 
Dia dos Mortos: oito países, oito 
tradições únicas. Por Luis Mazar-
rasa. Do mundialmente famoso 
feriado mexicano aos desfi les na 
Irlanda e a milhares de pessoas 
na Guatemala, o Dia dos Mortos 
está mais vivo do que nunca. No 
México, o Dia dos Mortos (do 
espanhol: Día de los muertos) 
é uma celebração de origem in-
dígena comemorada no dia 2 de 
novembro em honra aos falecidos 
e quando as almas são autoriza-
das a visitar os parentes vivos. A 
celebração ocorre durante a fes-
tividade de 31 de outubro a 2 de 
novembro, celebrada há cerca de 
três mil anos[3] pelos povos me-
soamericanos pré- hispânicos (as-
tecas, maias, purépechas, náuatles 
e totonacas). Além do México, 
também é celebrada em outros 
países da América Central e em 
algumas regiões dos Estados Uni-
dos, onde a população mexicana é 
grande. A UNESCO declarou-a 
como Património Imaterial da 
Humanidade. (Wikipédia)

3-NARCOMILÍCIAS NO 
RIO - 8 perguntas para enten-
der avanço das ‘narcomilícias’ 
que agrava crise de segurança no 
Rio. Por Wilson Tosta. A crise 
na segurança pública do Rio de 
Janeiro teve um novo capítulo 
na tarde de 23 de outubro, com o 
ataque de criminosos a 35 ônibus 
e um trem, todos incendiados. 
A polícia atribuiu os atos a um 
protesto de criminosos contra a 
morte de um miliciano em ação 
da Polícia Civil naquele mesmo 
dia. Segundo especialistas entre-
vistados pela BBC News Brasil, 
os acontecimentos têm relação 
com atividades de milícias em 
áreas pobres e com mudanças re-
centes na geografi a e no compor-
tamento do crime organizado no 
território fl uminense. Grupos 
paramilitares originalmente cria-
dos por policiais, as milícias do-
minam dezenas de comunidades 
nas zonas oeste e norte da capi-
tal, além da Baixada Fluminense 

e em cidades da região leste do 
Estado, como São Gonçalo e Ita-
boraí. Em anos recentes, alguns 
desses grupos racharam e se asso-
ciaram ao tráfi co, o que mudou 
inclusive sua forma de agir. (...) 
(BBC News Brasil)

4-MILÍCIAS ROUBAM ATÉ 
PONTE NO RIO - Milícias to-
mam casas, expulsam moradores 
e roubam até ponte no Rio. Gru-
pos têm usado o setor imobiliá-
rio para lucrar e lavar dinheiro. 
Por Bruna Fantti. Em agosto, 
homens suspeitos de ligação com 
uma milícia tentaram roubar 
uma ponte de um ramal desa-
tivado de trens em Santa Cruz, 
na zona oeste. A ação deu errado 
porque o grupo não calculou cor-
retamente o peso do equipamen-
to. (...) (Folha de S. Paulo)      

5-‘FREIO’ NO STF - Senado 
avança em discussão de PEC 
para pôr ‘freio’ no STF nesta 
terça; oposição domina debate. 
Proposta deverá ser votada na 
próxima semana; texto preten-
de limitar decisões monocrá-
ticas de ministros e estabelece 
prazo para pedidos de vista. Por 
Levy Teles. (...) (O Estado de S. 
Paulo)

6-BANHO DIÁRIO? Você 
realmente precisa tomar banho 
todos os dias? Especialistas dizem 
que muitas pessoas não precisam 
tomar banho com tanta frequên-
cia. Por Melinda Wenner Moyer 
- Em � e New York Times. Se 
você sente necessidade de tomar 
banho diariamente, certamente 
não está sozinho: em uma pes-
quisa de 2021 com mais de 5.700 
adultos nos EUA, mais de 60% 
dos entrevistados disseram que 
tomavam banho pelo menos uma 
vez por dia. No entanto, os der-
matologistas dizem que muitas 
pessoas não precisam, e podem 
não querer, tomar banho com 
tanta frequência. “Não existe 
uma abordagem única quando 
se trata de lavar a pele e o cabelo”, 
disse Joyce Park, dermatologista 

de Seattle (Washington, EUA). 
De acordo com a especialista, a 
frequência ideal depende do tipo 
de pele e cabelo, de quanto você 
transpira e de quão sujo você 
fi ca. “Tomar banho com muita 
frequência pode defi nitivamente 
ressecar a pele, piorando a ver-
melhidão, coceira e descamação, 
além de desencadear crises de 
eczema”, acrescentou a dermato-
logista. Quando tomar banho 
diariamente - Algumas pessoas 
se benefi ciam ao ensaboar to-
dos os dias. Por exemplo, se você 
suar muito — seja por causa do 
exercício, do trabalho ou de sua 
predisposição natural à transpi-
ração — “é importante tomar 
banho para enxaguar o suor e o 
acúmulo que podem contribuir 
para o entupimento dos poros 
e erupções cutâneas”, segundo 
Marisa Garshick, dermatologis-
ta residente na cidade de Nova 
York, EUA. Se você tem cabelos 
oleosos, também pode querer 
lavar diariamente. Tomar banho 
com muita frequência pode res-
secar a pele, rachar e permitir a 
entrada de microorganismos, au-
mentando o risco de infecção de 
pele, acrescentou Garshick. Por 
esses motivos, os especialistas re-
comendam banhos em chuveiros 
em vez de banheiras, pois a expo-
sição prolongada da pele à água 
quente, suja ou com sabão pode 
ser irritante. (...) (O Globo)

7-VINICIUS JÚNIOR renova 
com o Real Madrid até 2027. O 
futebolista internacional bra-
sileiro Vinicius Júnior, de 23 
anos, renovou contrato com o 
Real Madrid, fi cando agora liga-
do aos ‘merengues’ até junho de 
2027, anunciou hoje o emble-
ma espanhol no site ofi cial. (...) 
(Agência Lusa)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Com 23 votos, o filósofo 
Ailton Krenak tornou-se o 
primeiro indígena a ser elei-
to para a Academia Brasileira 
de Letras. Derrotou a histo-
riadora Mary Del Priore (12 
votos) e o também indígena 
Daniel Munduruku (4 votos). 
Sua vitória foi muito festeja-
da, marcando mais um ponto 
para a política de valorização 
da diversidade, adotada pela 
Casa de Machado de Assis.

Krenak, nascido em Mi-
nas Gerais, é autor da trilogia 
composta por “Ideias para 
Adiar o Fim do Mundo”, A 
Vida não é  Útil” e  “Futuro 
Ancestral”, em que defende 
com brilho as suas posições na 
linha indigenista.

Em 1987 participou ati-
vamente das demandas cons-
titucionais, como represen-
tante da União das Nações 
Indígenas. Deu diversas su-
gestões ao relator Bernardo 
Cabral.

Tida como uma institui-
ção conservadora, a ABL, sob 
inspiração da Academia Fran-
cesa, tem dado importante 
contribuição à cultura brasi-
leira, enfrentando modismos 
poderosos como o modernis-
mo e o tropicalismo. Agora, 
ela se abre para antes impro-
váveis candidaturas, como as 
que representam o negro e o 
feminismo.

De maneira elegante, o 
outro indígena candidato, 

Munduruku, hoje presente 
numa telenovela da Globo, 
felicitou a vitória de Kre-
nak, e afirmou : “Ele é  um 
poeta, tem uma visão muito 
apropriada nesse momento 
em que o mundo está preo-
cupado com  meio ambiente 
e a mudança climática. Tudo 
isso está embutido na sua vi-
tória.”

Sem dúvida, a pauta in-
dígena ganhou um grande 
reforço. Enquanto isso, Kre-
nak se prepara para o lan-
çamento de mais  um livro: 
“Um rio, um pássaro”, em 
que aconselha que sejamos 
como um pássaro, que pousa 
em silêncio e  volta aos céus 
sem deixar rastros.” Ocupará 

a cadeira nº 5, que pertenceu 
ao historiador José Murilo de 
Carvalho, falecido em agosto 
último.

O propósito de Krenak é 
claro: “Quando a Academia  
acolhe um sujeito vindo des-
sa constelação de povos, está 
admitindo um debate sobre 
essas superestruturas colo-
niais que  estão aí. Mesmo 
morando na Reserva Indíge-
na, no município de Resplen-
dor (MG), Krenak, que já 
pertence à Academia Minei-
ra de Letras, espera participar 
ativamente das discussões 
que virão por aí.

*Membro da Academia 

Brasileira de Letras

Arnaldo Niskier*
A glória de Krenak

Opinião do leitor

Recomeço do Galeão

Muito bom saber que o Aeroporto do Galeão 

voltou a ter um voo internacional para Itália, 

como nos tempos anteriores da pandemia. Aliás, 

o local deveria receber mais aviões e receber 

mais pessoas, pois o espaço está sendo pouco 

utilizado pelas companhias. 

Patrick Gomes de Andaluzia
Rio de Janeiro - Rio de Janeiro

Um feriado cheio 
de signifi cados

Hora de melhorar 
os ônibus no Rio

EDITORIAL

Há um motivo pelo qual o 
Dia de Finados é próximo da 
festa do Dia das Bruxas. E isso 
vem de longa data. 

Séculos atrás, realizavam-se 
celebrações para marcar o fi m 
do período das colheitas, que 
caíam, quase sempre, entre o 
fi nal de outubro e o início de 
novembro. Em muitas destas 
festas, as pessoas usavam más-
caras para afastar os espíritos 
ruins, a fi m de emanar prospe-
ridade e sorte para as próximas 
plantações. 

A Igreja Católica, a fi m de se 
apropriar do ato para difundir 
ainda mais o Cristianismo na 
Idade Média, instituiu um dia 
para que pudesse ser celebrado 
cultos pelas mortes dos santos, 
exatamente no mesmo tempo 
da festa da colheita. 

Passadas as gerações, hoje 
temos a celebração do Hallo-
ween em 31 de outubro e o Dia 
de Finados em 2 de novembro. 
Com isso, o período fi ca marca-
do pela celebração aos mortos e 
das almas que estão no purgató-
rio, na liturgia cristã.

Independente dos verdadei-
ros motivos, até porque a his-
tória quase sempre prega peças 
com várias origens de uma data 
festiva, deve-se ressaltar que o 2 
de novembro é importante para 

a reza e paz espiritual. 
Por mais que a tradição faça 

com que as pessoas visitem seus 
entes queridos em cemitérios, 
jazigos e caixões, as igrejas tam-
bém celebram missas aos san-
tos. Ou seja, há uma liturgia e 
um sacramento católico forte 
no feriado, que fi cou marcado, 
principalmente no século XX. 

Contudo, não apenas o ca-
tolismo que se apropriou da 
data. Outras religiões cristãs 
também usam o período para 
celebrar aqueles que partiram. 

Por mais que um feriado 
seja algo bom para descansar e 
relaxar um pouco, saber sua ori-
gem ou mesmo o seu signifi ca-
do pode servir de alento para o 
quê, necessariamente, está sen-
do celebrado. Nem sempre as 
datas são automáticas no imagi-
nário das pessoas e, em muitas 
delas, há histórias que tornam o 
dia ainda mais rico e próspero, 
se utilizado da forma correta. 

Sabe-se que a Igreja Ca-
tólica se apropriou de muitas 
festas pagãs para refazer seus 
significados, a fim de expan-
dir o Cristianismo pelo mun-
do. Porém, nem sempre isso 
foi de boa fé, pois a própria 
história diz que a instituição 
também foi bem pagã ao lon-
go dos séculos. 

Poucas experiências no Rio 
de Janeiro são tão assustadoras 
quanto andar de ônibus. Se 
para os turistas já é algo com-
pletamente desconfortável, a 
situação só piora para os pas-
sageiros recorrentes, que uti-
lizam as conduções coletivas 
para ir e voltar do trabalho 
diariamente.

Houve a chegada de uma 
frota nova de algumas linhas, 
mas a maioria dos veículos 
ainda é velha, ultrapassada e 
“caindo aos pedaços”.

E até mesmo os carros no-
vos que circulam pela cidade 
já apresentam defeitos. Isso 
sem contar com a questão do 
ar-condicionado nos veículos, 
exigência da Prefeitura, que 
ainda não é visto em 100% da 
frota. Com o calor que faz no 
Rio, o aparelho deixa de ser 
um luxo e se torna uma ques-
tão básica de saúde.

Durante o inverno, quando 
faz frio, os poucos carros que 

estão com o ar-condicionado 
funcionando parecem gelar 
como nunca. Mas basta fazer 
um pouco mais de calor que o 
maquinário se mostra insufi -
ciente, transformando o inte-
rior dos veículos em verdadei-
ros fornos ambulantes.

Agora, outro problema se 
torna constante nas frotas da 
cidade, principalmente nas 
linhas 390 (Taquara - Cande-
lária) e 368 (Curicica - Can-
delária), que é o vazamento 
do ar-condicionado. Além de 
sujar as roupas dos trabalhado-
res, isso limita o número de as-
sentos, que fi cam encharcados. 

A Prefeitura do Rio de-
veria fi car mais em alerta na 
qualidade do transporte pú-
blico e o cidadão utilizar com 
mais veemência os canais de 
reclamação do poder público 
municipal, pois as empresas, 
quando não cumprem o que 
devem, perdem os subsídios 
nos contratos. 
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A Frente da Agropecuá-
ria decidiu derrubar os vetos 
do Presidente ao Projeto de 
Lei que regulamenta o mar-
co temporal e trata de terras 
indígenas, A Frente tem vo-
tos para isso, mas o Supremo 
pode derrubar a derrubada 
do veto. O Presidente da 
República vetou a essência 
do projeto-de-lei aprovado 
pela Câmara e pelo Senado. 
O projeto reage à decisão do 
Supremo que considera in-
constitucional parte do arti-
go 321 da Constituição. Os 
constituintes, eleitos pelo 
povo para fazer uma Cons-
tituição, trabalharam 20 
meses e estabeleceram que 
“são reconhecidos aos ín-
dios…os direitos originários 
sobre as terras que tradicio-
nalmente ocupam”. Como 
aprendemos no ensino bási-
co, ocupam está no presen-
te do indicativo, portanto, 
são as terras que ocupam 
no dia da promulgação da 
Constituição. Se quisessem 
diferente, os constituintes 
escreveriam “que tenham 
ocupado” ou “que vierem a 
ocupar”. Chamou-se aquela 
data - 5/10/1988 - de marco 
temporal. 

A intenção dos consti-

tuintes era de decidir con-
fl itos de terra com base na 
situação naquela data, esta-
belecendo-se uma segurança 
jurídica e sua consequente 
paz no campo. Essa intenção 
foi derrubada pelo Supremo 
e reerguida pelo projeto-
-de-lei que foi vetado pelo 
presidente. O efeito agora é 
o oposto do pretendido pe-
los constituintes de 1988: 
insegurança fundiária e ris-
co de confl itos por todo o 
país. Não aprendemos com 
o passado. Domingo fez 111 
anos que começou a Guer-
ra do Contestado, em San-
ta Catarina e Paraná. 8 mil 
brasileiros mortos. Causa: 
insegurança fundiária. Sena-
dores, perguntem ao seu co-
lega Esperidião Amin o que 
aconteceu por lá.

Para derrubar veto, é 
preciso maioria absoluta, 
isto é, metade mais um da 
Câmara(257 votos) e do 
Senado(41 votos). A Frente 
da Agropecuária conta com 
303 deputados e 51 senado-
res, mas os perdedores po-
dem recorrer ao Supremo. 
Em 2015, Dilma vetou a lei 
do comprovante impresso 
do voto, mas 368 deputa-
dos e 56 senadores - 71% 

do Congresso - derrubaram 
o veto.  No entanto, numa 
ação de inconstitucionali-
dade movida pela Procura-
doria da República, o Supre-
mo derrubou a decisão do 
Congresso reafi rmada por 
424 dos 594 congressistas. 
A Constituição põe o Le-
gislativo em primeiro lugar, 
coerente com o fato de que o 
poder emana do povo, que o 
exerce por seus representan-
tes. Agora o Congresso tem, 
de novo, votos para derrubar 
o veto. Mas já vimos o poder 
que emana do povo sendo 
anulado pelo Supremo.

Insegurança fundiária é 
insegurança social. A ques-
tão é delicadíssima. Sempre 
foi motivo de confl ito. A 
Constituição estabeleceu a 
pacifi cação com um marco. 
Que eliminaria os motivos 
para agitação no campo. 
Agora, como se não bastas-
sem os confl itos que agitam 
a Amazônia e o Rio de Janei-
ro, se recria a possibilidade 
de confl ito fundiário, num 
país com terra abundante 
para todos. A racionalidade, 
a percepção do país real, de-
veriam se sobrepor às mea-
ções ideológicas. A irracio-
nalidade aposta no confl ito.

Alexandre Garcia

Já passou da hora do gover-
no da nossa gente bronzeada 
mostrar seu ardor no caso do 
Vinícius Júnior. O presidente 
Lula, que tanto se envolve em 
questões internacionais, precisa 
atuar de maneira fi rme em rela-
ção aos sucessivos episódios de 
racismo de espanhóis contra o 
brasileiro, manifestações pre-
conceituosas e criminosas que 
atingem cada um de nós.

Não basta expressar indig-
nação e solidariedade. O gover-
no tem jogar mais pesado, fazer 
com que nossos diplomatas na 
Espanha acompanhem todas as 
investigações; vale usar a anti-
ga medida de chamar ao Brasil 
o embaixador em Madri, uma 
forma de protesto que até hoje 
provoca estremecimento nas re-
lações internacionais.

Cabe a Lula entrar em cam-
po, telefonar para o presidente 
do governo, o primeiro-minis-
tro deles, e cobrar atitudes sé-
rias e duras, exigir punição para 
os agressores.

Até por seu papel no proces-
so de espoliação da América La-
tina, ter dizimado populações 
nativas e estimulado a  escravi-
dão, a Espanha não pode deixar 
de enfrentar o racismo que os 
antepassados de seus atuais ci-
dadãos ajudaram a criar — nas 
Américas, a escravidão teve cor. 

Como outras potências colo-
niais, a Espanha lucrou muito 
com a ocupação de territórios 
alheios, com o ouro retirado 
deste lado do oceano. Não pode 
se omitir.

É preciso que o governo es-
panhol tenha, em relação aos 
não brancos, a mesma postura 
que, depis da Segunda Guerra 
e do Holocausto, a Alemanha 
adotou com os judeus. As úl-
timas gerações alemãs não têm 
nada a ver com o nazismo, mas 
todos sabem o que foi feito por 
lá, e sabem que a tragédia não 
pode ter chance de se repetir.  

O governo brasileiro tem 
que agir no caso Vinícius Jú-
nior e no de outros jogadores 
vítimas do racismo com a mes-
ma força que atuou para retirar 
compatriotas de Israel e Gaza. 
Não deve descartar nem mesmo 
eventuais  retaliações econômi-
cas. Neste ponto, todos pode-
mos ajudar.

Muitos de nós paramos de 
consumir vinhos de determina-
das vinículas gaúchas quando 
explodiram os casos de trabalho 
escravo por lá. Uma rede de su-
permercados chegou a proibir 
a comercialização de produtos 
das tais empresas. Por que não 
diminuirmos a compra do que 
é feito na Espanha e exportado 
para cá? Que tal evitarmos con-

sumir o que é oferecido por pa-
trocinadores dos grandes times 
da La Liga? O que nos impede 
de cobrar uma posição ativa 
também dos muitos clubes e 
associações fundadas por imi-
grantes espanhóis que se espa-
lham pelo país?

O que está em jogo não é 
apenas a honra e a dignidade 
do Vinícius e de outros jogado-
res brasileiros, mas as de todos 
nós. Isso precisa fi car claro não 
apenas com palavras, mas com 
gestos incisivos do governo e da 
sociedade civil. 

É aquela história, não bas-
ta não ser racista, é preciso ser 
antirracista. É preciso criar um 
modelo de atuação que sirva de 
parâmetro para outros casos de 
brasileiros vítimas de qualquer 
tipo de preconceito. Vinícius e 
os outros atletas que atuam no 
exterior, contribuem com país, 
com o pagamento de impostos, 
com investimentos, com a sim-
ples menção que nasceram por 
aqui.

Eles nasceram num país que 
trafi cou escravizados, que tam-
bém dizimou indígenas e que 
até hoje não pagou sua dívida 
com esses povos, mantém práti-
cas racistas e excludentes. Com-
bater o racismo na Espanha é 
também reconhecê-lo e atacá-lo 
por aqui.

Fernando Molica

Vini: é preciso atuar O veto e o confl ito

Paulo H. Carvalho/Agência Brasília

Reprodução CBF/Arena BSB

Governador do Distrito Federal, Ibaneis Rocha não 
perde um único jogo do Flamengo. O BRB, além 
de patrocinar o time do governador, patrocina o 
estádio Mané Garrincha, do próprio GDF

O Banco, do 
próprio governo 
do Distrito 
Federal, BRB,  
deu os naming 
rights do estádio 
Mané Garrincha. 
O contrato é 
válido de 2022 a 
2024 por um total 
de R$ 7,5 milhões. 
Com a novidade, 
o estádio passou 
a se chamar 
Arena BRB. É o 
próprio governo 
fi nanciando o 
concessionário 
do espaço, que 
agora está 
de olho na 
concessão do 
Maracanã

Taxa de Juros mais altas para clientes do 
Flamengo, devido a alta inadimplência, segundo 
a Folha de São Paulo

Reprodução
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moicanos 

O
banco público que patro-
cina o Flamengo e sócio 
do time em um banco 

digital está enfrentando problemas 
com o Banco Central (BC) e o pivô 
é o envolvimento com jogos, através 
da BRBCard, com a Santa Casa da 
Misericórdia de Lisboa, na área de 
loterias. Ingrediente explosivo que 
inclui um dos raros bancos públicos 
ainda em operação, uma casa fi lan-
trópica que tem as principais con-
cessões do jogo online em Portugal 
e um lançamento contábil indevido, 
rejeitado pelo Banco Central. Por 
ordem do BC, o Banco de Brasí-
lia (BRB) refez os demonstrativos 
fi nanceiros de 2022 e deste ano, 
informa reportagem do Correio 
Braziliense. Segundo o jornal, hou-
ve grande impacto: no 1º trimestre 
de 2023, por exemplo, a instituição 
do DF teve prejuízo de R$ 43,3 mi-
lhões. O buraco foi coberto por re-
sultados de abril a junho.

O mais grave é que o negócio foi 
rejeitado pelos órgãos reguladores, 
mas, ainda assim, o BRB lançou a 
quantia em seu balanço para infl ar 
os resultados. Nos primeiros seis 
meses deste ano, especifi camente, 
as correções nos balanços do banco 
chegaram a R$ 173,8 milhões, dos 
quais R$ 75,8 milhões são referen-
tes a dividendos recebidos  inde-
vidamente de uma reestruturação 
societária envolvendo a BRBCard e 
R$ 77,5 milhões decorrentes do ne-
gócio da instituição portuguesa, na 
área de loterias. 

O BRB é um banco público e tem 
a sua atuação principal na capital 
federal. O patrocínio do Flamengo 
refl ete a paixão do governador do 
Distrito Federal, Ibaneis Rocha, 
pelo rubro-negro. Ele não perde 
uma partida do time, muitas vezes 
se desloca em jato executivo e pelo 
banco tem direito a um dos mais 
disputados camarotes no Maracanã.

O contrato com o Flamengo em 
2023 foi de R$ 32 milhões de pa-

Um banco público envolvido em 
polêmicas. Banco Central obriga 

BRB a rever balanço 

trocínio master,   quase a metade 
do lançamento indevido no balan-
ço e revisto pelo Banco Central. 

Os negócios com o time vão 
além do patrocínio. Em 19 de ja-
neiro de 2023, o BRB comunicou a 
autorização do Banco Central para 
participação societária de um novo 
banco em associação com o Fla-
mengo, o Banco Nação. Cada um 
dos sócios têm 50% da instituição. 
Tratava-se de uma formalidade 
porque o banco já vinha funcio-
nando, com 3 milhões de contas. 
Agora, Flamengo e o BRB estão 
no mercado em busca de um sócio 
para comprar parte do banco digi-
tal e escalaram o BTG.

O que seria uma jogada de marke-
ting, iniciada no primeiro governo 
de Ibaneis Rocha, ganhou dimen-
sões de escândalo fi nanceiro com 
a revelação do conceituado jornal 
Folha de São Paulo. No mesmo mo-
mento em que o BRB e o Flamengo 
procuram um novo sócio para seu 
banco digital, o jornal aponta que 
os torcedores do clube carioca de-
ram um prejuízo de R$ 455 milhões 
ao banco público que lhes concede 
empréstimos há três anos dentro da 
parceria Nação BRBFla. Esse valor 
se refere a créditos com mais de um 
ano de atraso e que, por determina-
ção do BC, tiveram de ser baixados 
a prejuízo, mas que o banco ainda 
tenta receber.

Segundo o próprio banco no rela-
tório, o indicador de inadimplência 
foi de 25,9% em junho deste ano e 
envolve R$ 112 milhões — índice 
considerado elevado no mercado e 
150% superior à inadimplência regis-
trada pelo BRB com outras parcerias.

 Com esse desempenho, o banco 
provisionou mais de 30% dessas per-
das, ainda segundo o relatório. Para 
compensar a elevada inadimplência 
dos fl amenguistas, a instituição fi -
nanceira cobra taxas de juros mais 
elevadas dos torcedores.

O presidente do BRB, o controver-
so Paulo Henrique Costa, funcioná-
rio de carreira da Caixa Econômica e 
que, recentemente, foi lembrado para 
presidir a instituição indicado pelo 
Centrão, usou a mídia fl amenguista 
para negar a matéria da Folha de São 
Paulo. Afi rmou que as operações do 
Nação BRBFla representam menos 
de 2% da carteira de crédito do ban-
co, com uma inadimplência de ape-
nas 2,01%, signifi cativamente abaixo 
da média do mercado, que se situa em 
3,6%. Para Paulo Henrique Costa, a 
matéria da Folha “foi encomendada.” 
Só não disse por quem e nem rebateu 
as atitudes do Banco Central.

O BRB, na gestão de Costa, tem 
apostado nos patrocínios milioná-
rios. Ele garantiu o uso do seu nome 
no Estádio Mané Garrincha, que foi 
concessionado pelo GDF, proprietá-
rio do banco. De forma indireta, é o 
próprio governo que fi nancia o sor-
tudo concessionário, que transfor-
mou o Mané em um centro de even-
tos e shows. É o mesmo que criou a 
empresa Maracanã Corp. O próprio 
nome já revela os seus objetivos.

Como banco público, o BRB 
pertence aos contribuintes de Bra-
sília. Não é uma instituição privada 
na qual os acionistas particulares 

pagam pelo seu erro. Deveria ser 
um banco lucrativo, destinando 
os dividendos ao acionista público 
para mais investimentos na saú-
de, segurança e educação. Depois 
da faxina dos bancos estaduais, o 
BRB é um raro remanescente de 
um universo no qual proliferou a 
mistura do público e privado, com 
nuances políticas.

A revisão dos lucros do BRB feita 
por obrigação do Banco Central tem 
impacto também na distribuição de 
bônus para os gestores. Lucro menor 
e remuneração menor para a equipe 
que está na mira do BC.
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Governo corre para aparar 
arestas com Congresso
Presidente se reuniu com parlamentares para melhorar clima

Por ana Paula Marques

Após fala que vai contra a 
promessa feita pelo ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
que se comprometera com uma 
meta fiscal de déficit zero para o 
ano que vem, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva se reuniu 
com os líderes da Câmara dos 
Deputados para garantir que o 
Congresso aprove até o final do 
ano as pautas de interesse eco-
nômico, prioridade do governo 
em seu primeiro ano.

A fala que causou prejuízo 
— e até queda nas operações da 
Ibovespa, principal indicador 
da bolsa brasileira — foi feita 
semana passada, quando Lula 
disse que o mercado é “ganan-
cioso” demais ao cobrar uma 
meta que “ele sabe que não será 
cumprida”. Na verdade, ainda 
que o mercado cobre tal meta, 
não foi o mercado quem a im-
pôs. Ela tinha sido prometida 
pela própria equipe econômi-
ca do governo comandada por 
Fernando Haddad e incluída 
nas propostas de Lei de Dire-
trizes Orçamentos (LDO) e de 
orçamento do ano que vem. Se 
a meta era inexequível, ela foi 
proposta pelo próprio governo.

Na reunião da última ter-
ça-feira (31), o presidente afir-
mou que, se for preciso, a meta 
fiscal poderá ser ajustada. Após 
a fala de Lula e suas repercus-
sões, já se discute agora uma 
flexibilização que admita um 
déficit de 0,5%, como defen-
de o ministro da Casa Civil, 
Rui Costa. Em sua edição de 
ontem, o Correio da Manhã já 
sinalizava que uma redução da 
meta era uma possibilidade.

Coalizão
A reunião aconteceu com o 

Conselho de Coalizão e contou 
com a participação também de 
Haddad, da ministra do Pla-
nejamento, Simone Tebet, e 
do ministro de Relações Insti-

tucionais, Alexandre Padilha. 
É a primeira reunião realizada 
desde que o PP e Republicanos 
assumiram ministérios na estra-
tégia do governo de ampliar a 
coalizão. Tornaram-se minis-
tros André Fufuca (PP), nos 
Esportes, e Silvio Costa Filho 
(Republicanos), em Portos e 
Aeroportos.

O objetivo da reunião foi 
garantir dos deputados o com-
promisso com a necessidade 
de ampliar a arrecadação de 
impostos para atender às metas 
fiscais.

O governo busca agora que 
projetos como o das offshores 
— taxação dos chamados super 
ricos —, vetos do arcabouço fis-
cal e principalmente a reforma 
tributária passe pelo Congresso 
sem muito desgaste. Se reuni-
ram com o governo e equipe 
econômica, pouco mais de 40 
líderes, vice-líderes e presiden-
tes de partidos.

Após a reunião, Padilha ne-
gou que haja discussão interna 
para enviar uma mensagem ao 
Congresso com alteração da 
meta fiscal de déficit zero em 
2024, mas afirmou que os líde-
res se comprometeram a apro-
var as medidas que aumentem a 

arrecadação do governo. Muito 
provavelmente, uma redução 
na meta surgirá da própria ne-
gociação com o Congresso. 
Uma possibilidade é a partir 
da discussão da LDO, que tem 
como relator o deputado Dani-
lo Forte (União-CE).

Repercussões
A reunião, que durou duas 

horas a portas fechadas, reper-
cutiu após finalizada. Ao defen-
der a pauta econômica, a pre-
sidente nacional do PT, Gleisi 
Hoffmann (PT-SP), criticou 
o presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), ao 
afirmar que um projeto de lei 
em tramitação na Comissão de 
Assuntos Econômicos (CAE) 
ameaça a meta fiscal. A propos-
ta torna obrigatória a execução 
de emendas de comissão.

Uma resposta direta ao presi-
dente do Senado, após ele criticar 
a afirmação de Lula de não cum-
prir a meta fiscal, é um caminho 
que “colocaria o país em rota pe-
rigosa”, e que o Congresso Nacio-
nal atuaria “com as boas iniciati-
vas, perseguindo o cumprimento 
da meta estabelecida”. Gleisi afir-
mou que se o Congresso quer 
manter metas fiscais, deveria 

averiguar o PL que impossibilita 
o governo de negar a execução 
dessas emendas, propostas no or-
çamento pelas comissões.

Falas desencontradas
Segundo a economista e 

professora de MBAs da Funda-
ção Getúlio Vargas, Carla Beni, 
é comum que as falas do chefe 
do Executivo e da pasta chefe 
da economia não se encontrem. 
“O olhar do ministro da Fazen-
da é de raciocínio técnico, com-
prometido com o plano estabe-
lecido. Nesta questão, a fala do 
presidente Lula vem com o teor 
político que seu cargo carrega, 
feita para criar, ampliar e forta-
lecer laços políticos”, explica.

É por isso que existe um cer-
to descompasso. Parlamentares 
dizem que a fala do presidente 
desautoriza, de certa forma, o 
ministro da Fazenda. Porém, 
Carla Beni explica que a fala 
do presidente não foi para ir 
contra a pasta econômica e sim 
para ir em encontro aos parla-
mentares. “Lula não disse que 
iria descumprir o plano de Ha-
ddad, o que ele quis dizer é que 
a meta será difícil de se cumprir 
e que, por isso, precisará de aju-
da do Congresso”, declara. 

Foto: Ricardo Stuckert / PR

Lula com os líderes: em busca de clima melhor no Congresso

lula sanciona, com vetos, 
o Marco legal das Garantias

O tomador de crédito agora 
pode oferecer bens como ga-
rantia para mais de um emprés-
timo. O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva sancionou, com 
vetos, o Marco Legal das Ga-
rantias, aprovado no início de 
outubro pelo Senado.

De acordo com as informa-
ções levantadas pelo jornalista 
Wellton Máximo, da Agência 
Brasil, o presidente, no entanto, 
vetou um trecho que permitia a 
tomada de veículos com finan-
ciamento em atraso sem a au-
torização da Justiça. A apreen-
são por mandado extrajudicial 
ocorreria se o devedor não en-
tregasse o bem dentro do prazo 
legal. Nesse caso, os cartórios 
lançariam a tomada do bem em 
uma plataforma eletrônica.

Em justificativa enviada ao 
Senado, a Presidência da Re-
pública informou que o trecho 
é inconstitucional, por criar 
riscos a direitos e garantias in-
dividuais e violar a cláusula de 
reserva de jurisdição. Segundo 
o despacho, a decisão foi toma-
da após consulta ao Ministério 
da Justiça e Segurança Pública.

A posição contraria o Mi-
nistério da Fazenda. Segundo a 
Secretaria de Reformas Econô-
micas da pasta, os financiadores 
tinham de pedir a tomada do 
veículo na Justiça, o que levava 
tempo, enquanto muitos car-

ros financiados desapareciam 
durante o processo. De acordo 
com o órgão, a apreensão fora 
da Justiça baratearia os finan-
ciamentos de veículos para toda 
a população.

O que muda
Com a nova lei, o consumi-

dor poderá dar um imóvel em 
garantia em várias operações de 
crédito simultâneas. Isso vale se 
o tomador tiver uma moradia 
extra, sendo proibida a inclusão 
do imóvel único como garantia 

de um empréstimo. Segundo o 
governo, essa vedação impede 
que uma família fique sem mo-
radia e tenha o imóvel tomado 
se deixar de pagar uma dívida.

Antes da lei, uma casa só 
poderia ser dada como ga-
rantia em uma única opera-
ção de crédito, mesmo se o 
empréstimo ou financiamen-
to tivesse valor mais baixo. 
Agora, a diferença entre o 
valor da operação de crédito 
e do bem dado como garantia 
poderá ser usada em outras 

operações, desde que estejam 
dentro da mesma instituição 
financeira.

Por exemplo, se um imóvel 
de R$ 300 mil fosse dado como 
garantia para um empréstimo 
de R$ 50 mil, os R$ 250 mil 
de diferença não poderiam ser 
dados como garantia até que 
a operação fosse quitada. Se 
o consumidor não pagasse o 
empréstimo, e a casa fosse a lei-
lão, o consumidor embolsava a 
diferença. Só aí poderia usar o 
dinheiro.

Agora, os R$ 250 mil res-
tantes poderão ser usados para 
outras operações de crédito, 
comprometendo todo o va-
lor da casa. Não é possível dar 
o mesmo bem como garantia 
para bancos diferentes.

Outra novidade da lei é a 
possibilidade de que o credor 
faça propostas de desconto ao 
devedor por meio de cartórios. 
O consumidor inadimplente 
terá 30 dias para aceitar a pro-
posta a partir do recebimento 
por carta simples, correio ele-
trônico ou aplicativo de mensa-
gem instantânea.

O projeto de lei havia sido 
enviado ao Congresso Nacional 
em 2021, no governo anterior. 
De acordo com o Ministério da 
Fazenda, a nova lei é importan-
te para baratear o custo do cré-
dito no país.

Jonas Pereira/Agência Senado 

Senador Weverton (ao centro) foi o relator do projeto
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Sonho de Valsa é bombom 
ou biscoito wafer?

Tributária: longe do ideal, 
mas avanço importante

Alterações Exceções

Guerra

Inclusões

Destino

Fiscalização

A nova reforma tributá-

ria provavelmente não 

irá eliminar uma situação 

que os auditores costu-

mam repetir em tom de 

piada: Sonho de Valsa ou 

bombom de chocolate ou 

wafer? A piada acontece 

de fato. No complicado 

sistema tributário brasilei-

ro, produtos semelhantes 

têm muitas vezes alíquo-

tas de tributação diferen-

tes. Algo que complica 

imensamente a vida de 

fiscais, de contadores, de 
advogados, e dos próprios 

consumidores. Com as 

diversas exceções que es-

tão sendo colocadas, esse 

problema vai continuar. A 

toda hora, será preciso de-

finir se um determinado 
produto ou serviço terá 

direito à alíquota diferen-

ciada. 

Atualmente, somente 

para regular a cobrança 

do Imposto sobre Servi-

ços (ISS), que é cobrado 

pelos municípios, há mais 

de cinco mil regras dife-

rentes. “Nem com todo o 

esforço do mundo, seria 

possível alguém formular 

um sistema tributário pior 

que o atual”, avalia, em 

conversa com o Correio 

Político, o auditor tribu-

tário e professor Rodrigo 

Frota, integrante do corpo 

técnico da Associação Na-

cional das Associações de 

Fiscais de Tributos Esta-

duais (Febrafite). Na ava-

liação da Febrafite, a re-

forma que vai chegando 

à sua reta final no Senado 
deverá ficar bem longe do 
ideal e ainda continuará a 

gerar grandes complica-

ções para fiscais, advoga-

dos, contadores e, enfim, 
para o consumidor. Mes-

mo assim, a proposta ten-

derá a ser bem melhor. 

As diversas alterações que 

foram feitas tanto na pri-

meira etapa, na Câmara, 

quanto na segunda etapa 

do Senado inseriram di-

versas complexidades ao 

novo sistema. Ou seja, a 

nova reforma irá simplifi-

car a tributação, mas bem 

menos do que seria o ide-

al e se imaginava. 

O grande problema são 

as diversas exceções que 

os lobbies diversos conse-

guiram inserir na propos-

ta. Por um lado, isso con-

tinuará fazendo com que 

a fiscalização seja com-

plexa. Por outro lado, fará 

com que o imposto pago 

quando não houver exce-

ção seja muito alto.

De qualquer modo, a re-

forma trará uma grande 

vantagem, que é o fim da 
guerra fiscal entre estados 
e municípios. “Hoje, os 

governos passam a maior 

parte do tempo calcu-

lando como podem fazer 

para atrair uma empresa 

e tirá-la de algum outro 

lugar. Isso vai acabar”.

Ao longo do largo período 

de transição que haverá 

até a implantação total 

do novo sistema, Rodrigo 

Frota avalia que continu-

ará havendo uma pressão 

dos setores para incluir 

seus produtos e serviços 

na faixa das alíquotas di-

ferenciadas, que pagarão 

menos imposto.

Com a cobrança no des-

tino, importará menos 

onde a fábrica estará ins-

talada. “O novo sistema 

tende a gerar uma forma 

de relacionamento mais 

cooperativa e menos 

competitiva entre os en-

tes da Federação”, avalia o 

auditor. “E, no final, todos 
ganharão com isso”. 

Determinar se de fato o 

produto tem ou não direi-

to de se encaixar em um 

regime favorecido será 

uma das grandes tarefas 

da fiscalização dos audito-

res, entende o integrante 

da Febrafite. Daqui até a 
aprovação final, ainda po-

derá haver novas mudan-

ças no texto. 

Divulgação

Lula Marques/ Agência Brasil

Alíquota de chocolate ou de biscoito recheado?

Discussão da reforma: haverá avanços

POR RUDOLFO LAGO
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Reforço da segurança no Rio 
será anunciado hoje

A fala de Lula e as diretrizes 
orçamentárias

Pacheco lento Bola pro lado

Fichas limpas

Reforço

Prejuízo

Grana suspeita

Para  mostrar compro-

misso com a segurança 

pública, o presidente Lula 

botou a bola debaixo do 

braço e decidiu anunciar 

pessoalmente, hoje, deta-

lhes do plano de atuação 

conjunta dos governos fe-

deral e do Rio de Janeiro.

Caberá a ele dizer qual 

será a atuação das Forças 

Armadas — Flávio Dino, 

ministro da Justiça, defen-

de que Exército, Marinha e 

Aeronáutica reforcem os 

trabalhos, respectivamen-

te, nas fronteiras, portos e 

aeroportos.

Na manhã de ontem, 

Lula, Dino e o ministro 

da Defesa, José Múcio, se 

reuniram para acertar os 

últimos detalhes da ini-

ciativa.

Ao colocar em dúvida a 

possibilidade de o país fe-

char as contas no azul em 

2024, o presidente Lula 

mexeu com o mercado 

financeiro, deixou nervo-

so o ministro da Fazen-

da, Fernando Haddad, e 

complicou ainda mais a 

tramitação da Lei de Di-

retrizes Orçamentárias. A 

LDO serve de parâmetro 

para o orçamento do ano 

seguinte e deveria ter sido 

votada em sessão conjun-

ta do Congresso Nacional 

até 17 de julho. 

A marcação da votação, 

tema abordado nas últi-

mas reuniões de líderes 

na Câmara e no Senado, 

depende de negociações 

com o governo para que 

haja alterações na reda-

ção original. O relator da 

LDO é o deputado Danilo 

Forte (União-CE), que não 

aprovou a decisão de Lula 

de desrepeitar a meta de 

déficit zero.

A data  da votação que ser 

marcada por Rodrigo Pa-

checo (PSD-MG). O presi-

dente do Senado, porém, 

não tem tido pressa: fez 

encalhar a minirreforma 

eleitoral, o que fez Arthur 

Lira (PP-AL), presidente 

da Câmara, a deixar no 

limbo a anistia aos parti-

dos políticos.

Por falar nisso: muita gen-

te na oposição estranha 

uma certa passividade 

do governo em relação 

à reforma tributária, que 

agora tramita no Senado. 

Eles dizem que a propos-

ta tem corrido de maneira 

meio frouxa, sem a pres-

são que marcou sua pas-

sagem pela Câmara.

Outro problema é ter, no 

grupo, policiais do Rio que 

não tenham qualquer 

comprometimento com 

a milícia. Para fortalecer 

o trabalho de inteligên-

cia, o Ministério da Justiça 

já acionou policiais e 20 

agentes da Senasp  (Se-

cretaria Nacional de Se-

gurança Pública). 

Secretário da Casa Civil do 

Estado do Rio, Nicola Mic-

cione coordena a criação 

do grupo que vai procurar 

identificar movimentação 
e lavagem de dinheiro por 

quadrilhas de milicianos. 

Para tarefa, pediu à Secre-

taria de Fazenda a indica-

ção de alguns auditores 

fiscais.

Por orientação da polí-

cia, a sede do Fluminen-

se será fechada às 14h no 

sábado, dia da decisão da 

Libertadores. Isso impe-

dirá o funcionamento do 

Restaurante Dom Helio, 

que fica dentro do clube 
e havia montado um es-

quemão para torcedores: 

cada um pagaria R$ 500.

O grupo quer identificar, 
por exemplo, lojas em 

áreas controladas por 

milicianos que tenham 

movimentação atípica de 

recursos. Mas, para entrar 

nas contas alheias, o gru-

po, que terá também a 

participação de funcioná-

rios federais, precisará de 

autorização judicial.

Valter Campanato/Agência Brasil

José Cruz/Agência Brasil

Dino quer atuação limitada das Forças Armadas

Presidente admitiu déficit em 2024

Desmatamento 
eleva em 4°C o calor 

A crise global do clima é um 
dos motivos pelos quais a Ama-
zônia está ficando mais quente, 
mas boa parte do aquecimento 
da região tem origem local e re-
gional, ligada ao desmatamento 
do bioma --e um estudo feito 
por pesquisadores brasileiros e 
britânicos é o primeiro a quan-
tificar as diferentes contribui-
ções para esse efeito.

Segundo a análise, que saiu 
na revista científica PNAS, o 
aumento da temperatura em 
áreas fortemente desmatadas 
da bacia amazônica pode ter 
sido até 14 vezes superior ao 
que aconteceria se a floresta não 
tivesse sido derrubada. Isso cor-
responde a temperaturas 4°C 
mais altas, ou até mais.

O trabalho é assinado por 
Edward Butt, da Universida-

de de Leeds, no Reino Unido, 
e por Francisco Silva Bezerra, 
do Inpe (Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais), entre ou-
tros pesquisadores.

Eles usaram dados de satéli-
te que estimaram a temperatura 
da superfície terrestre num pe-
ríodo de 2001 a 2020, englo-
bando, portanto, boa parte dos 
períodos de maior desmata-
mento do bioma, além da prin-
cipal fase de redução contínua 
desse processo, durante os pri-
meiros governos Lula e Dilma.

Não havia muitas dúvidas 
sobre a probabilidade maior de 
um aumento de temperatura 
local quando áreas de floresta 
são desmatadas. Isso já tinha 
sido verificado na floresta ama-
zônica e em outras áreas de 
mata tropical mundo afora.

À reportagem, Butt expli-
cou que a derrubada da floresta 
tem dois efeitos contraditórios 
sobre a temperatura local. De 
um lado, ocorre uma modifica-
ção do albedo (grosso modo, a 
capacidade que uma superfície 
tem de refletir ou absorver a 
luz solar). Em geral, as flores-
tas, por serem mais escuras, ab-
sorvem mais a luz do que uma 
plantação ou pasto, por exem-
plo. Olhando só para essa variá-
vel, portanto, a área desmatada 
tenderia a aquecer menos.

“Mas hoje já compreende-
mos bem o fato de que o resfria-
mento associado a um aumento 
do albedo da superfície não é 
suficiente para contrabalançar 
outros fatores.”
Por: Reinaldo José lopes 

(Folhapress)

Estudo: temperaturas mais altas na Amazônia

Christian Braga/Greenpeace

A pesquisa é de Edward Butt, da Universidade de Leeds, no Reino Unido

Às vésperas do feriado 
prolongado do Dia de Fi-
nados, na quinta-feira (2), 
o governo de São Paulo di-
vulgou informe em que bus-
ca mobilizar a população a 
doar sangue para garantir 
o abastecimento de bancos 
da Fundação Pró-Sangue. A 
preocupação das autorida-
des é com a possibilidade de 
aumento da demanda no pe-
ríodo, devido ao movimento 
intenso nas estradas, o que 
pode gerar mais acidentes.

Atualmente, os estoques 
de sangue dos tipos O+ e O- 
estão em nível crítico na fun-
dação, o que significa que a 
quantidade disponível é sufi-
ciente para atender pacientes 
em até dois dias, em média. 
Já os tipos A- e B- estão em 
alerta para possível desabas-
tecimento.

Segundo a diretora de 
Relações Externas e Inter-
câmbios da entidade, Carla 
Luana, em feriados, os esto-
ques tendem a cair de 30% 
a 40%. “Por isso, pedimos 
que as pessoas compareçam 
aos hemocentros antes dos 
feriados. Uma doação pode 
beneficiar pelo menos três 
pacientes. A bolsa de con-
centrado de hemácias tem 
validade de 42 dias e o plas-
ma, de pelo menos um ano”, 
explica.

Mensalmente, a funda-
ção coleta e processa aproxi-
madamente 10 mil bolsas de 
sangue, destinadas ao aten-
dimento de mais de 80 insti-
tuições públicas de saúde da 
rede estadual. 

apelo por 
doações de 
sangue antes 
do feriado

Um avião da FAB (Força 
Aérea Brasileira) teve de fazer 
um pouso forçado em um rio 
de Roraima, no fim da tarde de 
segunda. Cinco militares que 
estavam na aeronave foram so-
corridos pelo Exército.

Segundo a FAB, por volta 
das 17h30 uma aeronave C-98 
Caravan, da Base Aérea de Boa 
Vista, teve de fazer o pouso de 
emergência em um rio, logo 
após a decolagem da Comuni-
dade de Palimiú, em terra Ya-
nomami, 260 quilômetros da 
capital Boa Vista (RR).

Os motivos para o pouso de 
emergência ainda não foram in-
formados pela Aeronáutica.

Segundo a Força Aérea, os 
cinco militares estão bem e fo-
ram atendidos.

O Centro de Coordenação 
de Salvamento Aeronáutico 
Amazônico coordena as ope-
rações de resgate. “Um heli-
cóptero H-60 Black Hawk, da 

FAB, foi acionado e está em 
deslocamento para a região de 
Palimiú”.

Investigadores do Ceni-
pa (Centro de Investigação e 
Prevenção de Acidentes Aero-
náuticos), de Brasília, foram 
acionados para realizar a ação 
inicial da ocorrência envolven-

do a aeronave.
Esse foi o segundo proble-

ma envolvendo aviões na região 
Norte em um dia. No domin-
go, a queda de uma pequena 
aeronave matou 12 pessoas, em 
Rio Branco, no Acre.
Por: Fábio Pescarini 

(Folhapress)

avião da FaB faz pouso 
de emergência em rio

Reprodução

Cinco militares estavam na aeronave, mas estão bem

Gaúchos foram surpreen-
didos por um fenômeno raro 
na noite de segunda-feira (30). 
Às 23h15, um meteoro do tipo 
bola de fogo cruzou o céu do 
Rio Grande do Sul.

Embora a queda de meteo-
ros seja comum, o tipo “bola de 
fogo”, que cruza o céu em com-
bustão sem explodir no trajeto, 
costuma ocorrer cerca de duas 
vezes ao ano no estado, mas ra-
ramente com tal luminosidade.

A queda do bólido -termo 
utilizado pela astronomia para 
definir meteoros excepcional-
mente brilhantes adentrando 
a atmosfera terrestre em alta 
velocidade- foi registrada por 

uma das câmeras do Observa-
tório Bate-Papo Astronômico, 
localizada no Tecnoparque de 
Santa Maria (RS).

Estima-se que o que restou 
do meteoro tenha atingido o 
solo na região da campanha, 
oeste gaúcho.

Segundo entrevista do dire-
tor-executivo do Bate-Papo As-
tronômico, Fabrício Colvero, 
ao jornal Diário de Santa Ma-
ria, o fenômeno foi o mais forte 
registrado desde a criação do 
projeto em 2019. Conforme o 
especialista, a luminosidade foi 
captada até mesmo por câmeras 
que não apontavam para o local 
do meteoro, indicando que o 

céu ficou todo iluminado.
Após ver as imagens, o enge-

nheiro Carlos Fernando Jung, 
proprietário do Observatório 
Espacial Heller & Jung e dire-
tor científico da região Sul da 
Rede Brasileira de Observação 
de Meteoros, estima que o me-
teoro rivalize em dimensões 
com o bólido que cruzou o céu 
de Caxias do Sul, em outubro 
de 2020, com luminosidade su-
perior à da Lua.

Na ocasião, equipamentos 
do observatório chegaram à 
conclusão de que o meteoro ti-
nha 1,7 metro, o maior registra-
do no estado desde 2016.
Por: caue Fonseca (Folhapress)

Meteoro ilumina o RS

Depois de ter registrado 
uma vazão de 24 milhões 
de litros por segundo nessa 
segunda-feira (30), o volu-
me de água nas Cataratas do 
Iguaçu (foto), no Paraná, co-
meçou a diminuir nesta ter-
ça-feira (31), com vazão em 
18 milhões e 100 mil litros 
d’água por segundo, registra-
dos às 10h. Chuvas intensas 
atingiram a região nos últi-
mos dias.

Por medida de seguran-
ça, apenas a passarela que dá 
acesso ao mirante da Gar-
ganta do Diabo permanece 
interditada, de acordo com 
Urbia Cataratas, concessio-
nária responsável pela visi-
tação do Parque Nacional 
do Iguaçu.  

“A tendência é a vazão, 
que bateu a casa dos 24 mi-
lhões nessa segunda-feira 
(30), iniciar uma queda nos 
próximos dias”, informou a 
concessionária. 

As equipes técnicas da 
Urbia Cataratas e do Insti-
tuto Chico Mendes de Con-
servação da Biodiversidade 
(ICMBio), órgão que admi-
nistra a unidade de conser-
vação, seguem monitorando 
e avaliando em tempo real a 
situação do rio Iguaçu, na re-
gião das Cataratas. 

A concessionária infor-
mou ainda que, mesmo com 
a interdição da passarela que 
dá acesso ao mirante da Gar-
ganta do Diabo, os mirantes 
da Trilha das Cataratas estão 
liberados.  

O Parque Nacional do 
Iguaçu estará com horário 
ampliado para acesso das 8h 
às 16h de 2 a 5 de novembro, 
período em que terá reforço 
na equipe em todo o circuito. 

Volume nas 
cataratas 
do iguaçu 
diminui

POR FERNANDO MOLICA
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Concurso para 200 
especialistas temporários

Encontro discutirá sobre 
Inteligência Artificial

CORREIO ECONÔMICO
POR GUILHERME COSENZA

Lucro alto Taxa de Juros

Greve GM

Muito confuso

Ganhou e perdeu

Lucro cervejeiro

O Ministério da Gestão e 
da Inovação em Serviços 
Públicos (MGI) lançou edi-
tal de concurso público 
para a contratação de 200 
servidores temporários, 
que atuarão em projetos 
de transformação digital 
do governo federal. 
O processo seletivo foi au-
torizado por uma portaria 
publicada no DOU.
É prevista a contratação por 

quatro anos, prorrogável 
por mais um, de 200 espe-
cialistas, sendo 45 em ges-
tão de projetos, 15 em infra-
estrutura de tecnologia da 
informação, 35 em ciência 
de dados, 20 em segurança 
da informação e proteção 
de dados, 30 em análise de 
processos de negócios, 15 
em experiência do usuário 
e 40 em desenvolvimento 
de software.

Foi aceito o convite feito 
para a China participar do 
encontro mundial sobre 
inteligência artificial. O 
evento acontece hoje (1º) 
e amanhã em Bletchley 
Park, perto de Londres. 
Os Estados Unidos tam-
bém aceitaram o convite, 
mas devem enviar a vice 
Kamala Harris. O porta-
-voz do primeiro-ministro 
inglês chegou a ser ques-
tionado se Rishi Sunak se 
sentia “esnobado” por Joe 
Biden e outros líderes au-

sentes, e a resposta foi “de 
jeito nenhum”. O secretá-
rio-geral da ONU, António 
Guterres também estrá 
presente. As atenções 
serão para empresários 
como Elon Musk, da Tes-
la, que vem defendendo 
maior regulação de IA, e 
Sam Altman, da OpenAI, 
que disparou a febre so-
bre a questão ao lançar 
o ChapGPT. Também de-
vem participar Brad Smi-
th, da Microsoft, e Nick 
Glegg, da Meta.

A Samsung avalia que o 
mercado de chips de me-
mória está a caminho de 
uma recuperação, com 
uma rápida redução de 
estoques e a ajuda da 
demanda da inteligência 
artificial. O lucro líquido 
da sul-coreana somou 5,5 
trilhões de won, mais que 
o dobro do estimado.

O Banco do Japão (BoJ) 
frustrou as expectativas 
do mercado após decidir 
seguir com a taxa de juros 
negativa, provocando re-
cuo do iene. A autoridade 
monetária também avi-
sou que será mais flexível 
no controle de rendimen-
tos da dívida pública de 10 
anos como ajuda. 

Depois da Ford e da 
Stellantis, a General Mo-
tors chegou finalmente a 
um acordo provisório com 
o sindicato United Auto 
Workers (UAW), que in-
clui um aumento salarial 
de 25% por hora, além de 
subsídios de custo de vida 
até abril de 2028, assim 
poderá ter fim a greve.

A China ainda traz si-
nais controversos sobre 
o rumo da economia e 
apontou um recuo do ín-
dice oficial de gerentes de 
compras (PMI) do setor in-
dustrial para 49,5 em ou-
tubro, ante 50,2 apurados 
em setembro. Em servi-
ços, a expansão se abran-
dou de 51,7 para 50,6.

A rede de supermercados 
ASSAÍ fechou o terceiro 
trimestre com lucro líqui-
do de R$ 185 milhões, que-
da de 34,2% em relação a 
igual período do ano pas-
sado. No acumulado do 
ano, o lucro líquido ficou 
em R$ 413 milhões, recuo 
de 49,3% ante mesmo pe-
ríodo do ano anterior.

O lucro ajustado da AB 
InBev, empresa da Am-
bev, subiu 4,1% para 
US$5,4 bilhões no tercei-
ro trimestre, com receita 
de US$15,6 bilhões, pouco 
acima do estimado pelo 
mercado. No Brasil, as 
vendas cresceram 5,3%, 
com a receita por hectoli-
tro 5,5% maior no período.

Divulgação

Divulgação

Edital para vagas temporárias já foi publicado

Elon Musk é um dos empresários entusiastas do IA

Economia 
surpreende 
Santander
Especialista do banco fala do 
crescimento brasileiro

O crescimento da econo-
mia brasileira em 2023 é sur-
preendente, afirma Ana Paula 
Vescovi, economista-chefe do 
Santander. “Temos uma recu-
peração importante desde a 
pandemia e em 2023, um cres-
cimento surpreendente. Todos 
nós, o mercado e nós do banco, 
fomos surpreendidos”, disse na 
Santander Internacional Ban-
king Conference, em Madri, 
nesta terça-feira (31).

A estimativa do Santander 
era de alta de 2,5% do produ-
to Interno Bruto (PIB) deste 
ano, mas o banco agora consi-
dera 3%. “Isso porque tivemos 
uma supersafra de soja, 25% 
maior que no ano passado, com 
avanços tecnológicos e clima 
favorável na última colheita. Já 
o milho cresceu 10%. O PIB 
agrícola deve ser de 13,5% este 
ano”, diz Ana Paula.

Além disso, os altos níveis 
de preços de commodities fa-
vorecem o Brasil. “O superávit 
comercial vai superar US$ 85 
bilhões e o déficit de transações 
correntes deve ser de 2% do 
PIB, um número muito baixo 
historicamente.”

Segundo a economista, a pre-
visão é que a safra de 2024 siga 
no mesmo nível deste ano. Para 
o ano que vem, o banco espera 
um crescimento de 1% do PIB. 
Outro fator para a melhora na 
atividade, de acordo com Ana 
Paula, é a resiliência do mercado 
de trabalho puxada pelo setor de 
serviço, algo que também é visto 
a nível mundial, especialmente 
nos EUA. “A reforma trabalhista 
também é importante, tivemos 
queda de 50% do litígio associa-
do a questões trabalhistas.”

Com isso, ela espera uma 
alta de 4% na renda das fa-

mílias, o que deve reduzir a 
inadimplência junto à menor 
oferta de crédito. Mesmo as-
sim, a economista diz que há 
um processo desinflacionário 
no país, puxado pela queda no 
preço dos alimentos. O banco 
projeta um Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) de 4,6% em 2023 e de 
3,8% em 2024 e uma Selic de 
9,5% ao fim do ano que vem. 
Mas, a taxa básica de juros ter-

minal no Brasil vai depender do 
juro americana, diz Ana Paula. 
O juro dos Estados Unidos está 
na faixa de 5,25% a 5,50% ao 
ano, o maio de 2021.

Entre os riscos à economia 
brasileira, Ana Paula citou a 
“fragilidade fiscal”. “Estimamos 
um déficit de 1% do PIB. Pre-
cisamos alcançar um superávit 
acima de 1% do PIB para divida 
se estabilizar ao longo do tem-
po”, afirmou.

Divulgação

Ana Paula Vescovi, economista-chefe do Santander 

explica estimativa de crescimento

A taxa de desemprego no 
Brasil caiu para 7,7% no ter-
ceiro trimestre deste ano. No 
segundo trimestre, o índice era 
8% e no terceiro trimestre do 
ano passado, 8,7%. Os dados 
são da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios (Pnad) 
Contínua, divulgada nesta ter-
ça-feira (31), no Rio de Janei-
ro, pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE). 

É o menor nível de desem-
prego desde o último trimestre 
de 2015 (6,6%). A população 
desempregada ficou em 8,3 mi-
lhões no terceiro trimestre des-
te ano, 3,8% abaixo do trimes-
tre anterior e 12,1% a menos 
do que o terceiro trimestre de 
2022. Já a população ocupada 
foi de 99,8 milhões, o que re-
presentou uma alta de 0,9% em 
relação ao trimestre anterior e 
0,6% na comparação com o ter-
ceiro trimestre do ano passado. 
É também o maior contingente 

da série histórica, iniciada em 
2012. O nível de ocupação, que 
é o percentual de pessoas ocu-
padas em relação às pessoas em 
idade de trabalhar, foi estimado 
em 57,1%, crescimento ante o 
segundo trimestre (56,6%) e 
estabilidade em relação ao ter-

ceiro trimestre de 2022.
“Temos simultaneamente 

um número maior de pessoas 
ocupadas e um recuo da pres-
são no mercado de trabalho [ou 
seja, um número menor de pes-
soas procurando emprego]. Isso 
contribui para uma queda con-

sistente dessa taxa de desocupa-
ção”, explicou a pesquisadora 
do IBGE, Adriana Beringuy. 

Formalidade 

Os trabalhadores informais 
somaram 39 milhões de pes-
soas, ou seja, 39,1% do total da 
população ocupada. No trimes-
tre anterior, a taxa de informa-
lidade era de 39,2%, enquanto 
no terceiro trimestre do ano 
passado chegava a 39,4%. 

O número de empregados 
com carteira de trabalho no se-
tor privado - sem considerar os 
trabalhadores domésticos - era 
de 37,4 milhões no terceiro tri-
mestre deste ano, alta de 1,6% 
no trimestre e de 3% no ano. 
Esse é também o maior con-
tingente desde janeiro de 2015 
(37,5 milhões).

Já o número de empregados 
sem carteira no setor privado 
(13,3 milhões) ficou estável no 
trimestre e no ano. 

Desemprego cai para 7,7% no 3º trimestre
Divulgação

População empregada atualmente é de 99,8 milhões

indústria de transformação em queda
Pesquisa mensal da Confe-

deração Nacional da Indústria 
(CNI) aponta para a perda de 
dinamismo da atividade da in-
dústria de transformação na pas-
sagem de agosto para setembro. 
De acordo com os Indicadores 
Industriais, o faturamento real do 
setor caiu 0,5% no período, as ho-
ras trabalhadas recuaram 1% e a 
utilização da capacidade instalada 
manteve tendência de queda, com 
redução de 0,3 ponto percentual 
de um mês para o outro.

Para a entidade, os juros 
altos seguem como um impor-
tante fator de desaceleração da 
indústria. “Apesar do início dos 
cortes da taxa básica de juros, 
ela permanece exercendo um 
papel restritivo sobre a eco-
nomia, contribuindo para um 
ambiente de crédito bastante 
desfavorável”, explicou a econo-
mista da CNI Larissa Nocko. 
“Esperamos uma redução das 
concessões de crédito às empre-
sas neste ano, em termos reais, 

e um crescimento fraco das 
concessões aos consumidores, o 
que já vem repercutindo sobre 
uma demanda bastante enfra-
quecida”, afirmou.

Nesta terça-feira (31), o 
Comitê de Política Monetária 
(Copom) do Banco Central 
(BC) inicia a sétima reunião do 
ano para definir a taxa básica de 
juros, a Selic. No encontro, que 
termina na quarta-feira (1°), a 
expectativa é que o órgão redu-
za a taxa dos atuais 12,75% ao 

ano para 12,25% ao ano.
Este deverá ser o terceiro 

corte desde agosto. De março 
de 2021 a agosto de 2022, o 
Copom elevou a Selic por 12 
vezes consecutivas, num ciclo 
de aperto monetário que come-
çou em meio à alta dos preços 
de alimentos, de energia e de 
combustíveis. Por um ano, de 
agosto do ano passado a agosto 
deste ano, a taxa foi mantida 
em 13,75% ao ano por sete ve-
zes seguidas.

Governo regula 
cartão consignado

O governo federal in-
cluiu o cartão consignado 
de benefício como uma das 
ferramentas de crédito com 
pagamento direto em folha 
para servidores públicos. A 
medida foi definida pelo De-
creto 11.761/2023, assinado 
pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva e publicado no 
Diário Oficial da União des-
ta terça-feira (31).

O texto altera o Decreto 
8.690/2016, que trata da ges-
tão de consignações em folha 
de pagamento no governo 
federal e inclui a amortização 

de despesas contraídas por 
esse tipo de cartão e a utiliza-
ção dele na modalidade saque, 
como uma das possibilidades 
das consignações facultativas. 

De acordo com nota publi-
cada pelo Ministério da Ges-
tão e da Inovação em Serviços 
Públicos, a medida foi tomada 
“por força da promulgação, 
ocorrida em maio de 2023, do 
inciso II do parágrafo único 
do art. 2º da Lei 14.509, de 
2022”. Pelas redes sociais, a 
pasta informou que publicará 
portarias detalhando o fun-
cionamento do cartão.

concluído pagamento 
do Bolsa Família 

A Caixa Econômica Federal 
conclui o pagamento da parcela 
de outubro do novo Bolsa Famí-
lia. Receberam os beneficiários 
com NIS de final 0. Neste mês, o 
benefício tem um adicional para 
mães de bebês de até seis meses 
de idade. Chamado de Benefício 
Variável Familiar Nutriz, o adi-
cional corresponde a seis parcelas 
de R$ 50 para garantir a alimen-
tação da criança. 

Com o novo acréscimo, 
que destinará R$ 14 milhões a 
287 mil mães neste mês, o Mi-
nistério do Desenvolvimento 
e Assistência Social, Família e 

Combate à Fome informa que 
está concluída a implementa-
ção do novo Bolsa Família. O 
Bolsa Família paga um acrés-
cimo de R$ 50 a famílias com 
gestantes e filhos de 7 a 18 anos 
e outro, de R$ 150, a famílias 
com crianças de até 6 anos. 

O valor mínimo corresponde 
a R$ 600, mas com o novo adi-
cional o valor médio do benefício 
subiu para R$ 688,97. Segundo o 
órgão, neste mês o programa de 
transferência de renda do Gover-
no Federal alcançou 21,45 mi-
lhões de famílias, com gasto de R$ 
14,67 bilhões.
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Fim de papo

Na torcida

Copa do Mundo na Arábia Saudita

Gramado

Protesto

NEYMAR X LULA

A semana não está 

fácil para Neymar Jr. 

Lesionado, o brasi-

leiro foi flagrado em 
uma festa suposta-

mente traindo a na-

morada. No dia se-

guinte, o Presidente 
Lula exaltou a oitava 

Bola de Ouro do ar-

gentino Lionel Mes-

si, dizendo que ele deve 

ser exemplo para as crianças e para os jogares que per-
dem o foco com as festas e noitadas. Neymar entendeu 

o texto como uma ‘indireta’ e acusou o golpe, dizendo 
nas redes sociais que “cachaça não faz presidente”. 

O gol da vitória do Cuiabá 
sobre o Botafogo segue 
rendendo. O Presidente 
da Comissão de Arbitra-

gem da CBF, Wilson Se-

neme, disse que o gol foi 
legal e que não há evidên-

cia do toque na mão.

Em entrevista ao Globo, o 

ex-atacante Romário dis-

se que vai torcer pelo Flu-

minense na Finalíssima 
da Libertadores. Ele tam-

bém xingou a Argentina e 
o Boca Juniors, o que não 

repercutiu bem por lá.

A FIFA confirmou que 
a Copa do Mundo 2034 
será disputada na Arábia 

Saudita. Será a segunda 
edição do torneio em um 

país do Mundo Árabe, a 
primeira foi no Qatar, em 

2022. A decisão foi toma-

da após a Austrália, que 

pleiteavam a sede, desis-

tirem da candidatura. A 

intenção da Arábia Saudi-
ta em usar o esporte para 

promover seu estilo de 

vida veio forte em 2023, 

com as contratações de 

craques como Cristiano 
Ronaldo, Neymar Jr.

Com o Maracanã fechado 
para a Libertadores, o Fla-

mengo joga hoje contra o 
Santos no Estádio Mané 
Garrincha, no DF. Porém, 
o gramado ficou prejudi-
cado pelo show de Roger 
Waters e preocupa o Fla.

O presidente da SAF do 
Vasco, Lúcio Barbosa, foi à 

sede da CBF para protes-

tar contra os erros de arbi-

tragem sofridos contra o 
clube neste Brasileirão. A 

CBF garantiu a imparcia-

lidade dos árbitros.

Reprodução

Neymar se sentiu ofendido

CORREIO NO MUNDO

Ameaça e tiros

Tchetchênia

Grupo pró-Irã ataca Israel

‘Para matar’

‘Vão morrer’

POSSÍVEL FÓSFO-

RO BRANCO

A Anistia Interna-

cional acusou Israel 
de utilizar fósforo 
branco em ataques 

na fronteira com o 

Líbano. A substân-

cia é proibida pelo 

Direito Humanitário 

Internacional e seu 
uso pode configurar 
crime de guerra.
O exército israelense disparou projéteis de artilharia 

contendo fósforo branco em operações militares na 
fronteira sul do Líbano entre 10 e 16 de Outubro, afirmou 
na terça-feira (31) a Anistia Internacional em relatório.

Um policial atirou em 

uma mulher que usava 

um hijab, o véu islâmico, 
e teria feito ameaças na 

última terça-feira (31) em 

uma estação de metrô 

em Paris, na França. Ela 
foi hospitalizada em esta-

do grave.

 Fiel ao seu estilo mais 
realista que o rei, o dita-

dor da república russa 

de maioria muçulmana 

da Tchetchênia, Ramzan 
Kadirov, ordenou que a 

polícia local atire contra 
eventuais manifestantes 

contrário a Israel.

Enquanto as forças de Is-

rael fecham o cerco à ci-

dade de Gaza, capital da 

faixa homônima domina-

da pelo Hamas, com um 

grande ataque a um cen-

tro de comando do grupo 
terrorista palestino, uma 

nova frente se insinuou 

no sul do país em guerra 
com um ataque inédito 

contra a cidade de Eilat 

nesta terça (31).

Os rebeldes houthis, et-

nia xiita apoiada pelo Irã 
assim como o Hamas e o 

Hezbollah libanês, reivin-

dicaram a ação. 

Ele disse que o primeiro 

tiro deve ser dado para 

cima, mas a partir do se-

gundo o disparo, “para 
matar”. A Tchetchênia é 
vizinha do Daguestão, 
onde uma turba invadiu 

o aeroporto da capital no 

domingo.

Testemunhas disseram 

que a mulher gritou “vo-

cês todos vão morrer” e 
Alá é grande, em árabe. 
Os policiais foram acio-

nados e exigiram que ela 
mostrasse as mãos, mas, 

segundo autoridades, a 
ordem foi ignorada.

Reprodução

Possível crime de guerra

Israel faz ataque em Jabalia

Judô brasileiro faz história

Região em Gaza abriga campo de refugiados palestinos

Brasil termina o Pan 2023 batendo seu recorde de medalhas

 As forças de Israel disseram 
ter atacado na terça o Batalhão 
Central de Jabalia, nome dado 
ao campo de refugiados homô-
nimo, considerado o maior da 
região —de acordo com dados 
da ONU, o campo abrigava 
116 mil pessoas antes do início 
do conflito atual.

Segundo Tel Aviv, a ofensiva 
matou 50 terroristas, incluindo 
um dos comandantes militares 
do Hamas, considerado um dos 
responsáveis pelo mega-ataque 
em 7 de outubro contra o país, 
que disparou a nova guerra no 
Oriente Médio entre o Estado 
judeu e o grupo terrorista pales-
tino da Faixa de Gaza.

Israel afirma que Ibrahim 
Biari foi morto no comando 
da defesa do norte de Gaza em 
sua base no Batalhão Central 
de Jabalia. Ele era procurado há 
anos por Israel, sendo conside-
rado responsável por um ataque 
no porto de Ashdod que matou 
13 pessoas em 2004, além de 

várias ações contra as IDF (For-
ças de Defesa de Israel).

A Força Aérea israelense 
empregou caças na ação, que 
matou ao menos 50 pessoas. 
Mais cedo, o diretor de um 
hospital de Jabalia havia dito à 
rede qatari Al Jazeera que um 
bombardeio havia deixado esse 
mesmo número de mortos na 

região.
O Ministério da Saúde de 

Gaza, controlado pelo Hamas, 
também reiterou a cifra. “Mais 
de 50 mártires e cerca de 150 
feridos e dezenas de pessoas sob 
os escombros devido a um mas-
sacre israelense atroz que atin-
giu uma grande área de casas no 
acampamento de Jabalia”, disse 

a pasta.
Segundo comunicado das 

IDF, um complexo de túneis 
usados pelo Hamas na região 
colapsou em decorrência dos 
ataques. Não está claro se, sem-
pre segundo a versão apresenta-
da por Tel Aviv, o comandante 
estava dentro dele ou em algum 
outro prédio.

Jabalia é um dos princi-
pais campos de refugiados do 
Oriente Médio e agora está na 
linha de frente da ação terrestre 
iniciada na sexta (27), de forma 
gradual, por Israel. Tanques is-
raelenses atuam na área, assim 
como no sul da zona de exclu-
são para civis —que não impe-
de Tel Aviv de bombardear ou-
tros pontos da faixa fora dela.

Se confirmada, a morte de 
Biari é um golpe duro para a or-
ganização local do grupo na re-
gião. Israel tem anunciado qua-
se diariamente o assassinato de 
terroristas de relevo do Hamas. 
por: Igor Gielow (Folhapress)

por Lucas Bombana 

(Folhapress)

O judô do Brasil encerrou 
sua participação no Pan de 
Santiago com o melhor de-
sempenho da história do país 
no torneio continental. O Bra-
sil ganhou 16 medalhas -sete 
de ouro, três de prata e seis de 
bronze. O melhor desempenho 
até então havia sido no Pan de 
Guadalajara, em 2011, com 13 
medalhas (seis de ouro, três de 
prata e quatro de bronze).

Cuba ficou em segundo no 
judô em Santiago, com sete 
medalhas (seis de ouro e uma 
de bronze). A última medalha 
em disputa foi conquistada 
pelo time cubano na terça (31), 
em disputa por equipes contra 
o time do Brasil, por 4 a 3. Com 
a disputa empatada em 3 a 3, a 

luta decisiva foi entre os pesos 
pesados Rafael “Baby” Silva e 
Andy Granda. O duelo termi-
nou com a vitória cubana após 
o judoca brasileiro ser punido 
por três vezes por falta de com-

batividade, o que automatica-
mente causa a desclassificação.

Durante a campanha em 
Santiago, a delegação brasileira 
viu jovens revelações surgirem, 
como o talentoso Gabriel Fal-

cão, de apenas 20 anos, que se 
sagrou campeão na categoria 
até 73 quilos e venceu a luta 
na disputa por equipes contra 
Cuba. O jovem judoca foi re-
velado pelo Instituto Reação, 
criado por Flávio Canto.

Também volta para casa 
com a medalha dourada a ex-
periente judoca Rafaela Silva, 
31. Ela é hoje um dos principais 
nomes do Brasil no judô, já ten-
do conquistado o bi-mundial e 
o ouro olímpico na Rio 2016.

Na categoria dos pesos pe-
sados, Rafael Silva conquistou 
o bronze na disputa individual, 
em sua última participação em 
um Pan-Americano. Um dos 
mais experientes da delegação 
brasileira, Silva foi prata no 
Pan de Guadalajara e ganhou o 
bronze nos Jogos Olímpicos de 
Londres-2012 e do Rio-2016.

Reprodução

Wander Roberto/COB

Segundo Tel Aviv, a ofensiva matou 50 terroristas

Brasil fez história nos Jogos Pan-Americanos de Santiago

Egito promete abrigar 
feridos de Gaza

Unicef: ‘cemitério de 
milhares de crianças’

O Egito anunciou que au-
torizará entrada de feridos que 
estão na Faixa de Gaza pela pas-
sagem de fronteira da cidade de 
Rafah. 

A informação é da agência 
AFP, que citou fontes médicas 
e de segurança que não foram 
identificadas.

“Equipes médicas estarão 
presentes nesta quarta-feira 
(01) na passagem [de Rafah] 
para examinar os casos proce-
dentes [de Gaza] desde sua che-
gada [...] e determinar os hospi-

tais para onde serão enviados”, 
disse um encarregado médico 
da cidade egípcia de Al Arish. 

Uma fonte de segurança 
da região fronteiriça de Rafah 
confirmou a informação.

O porta-voz do Unicef, Ja-
mes Elder, afirmou que a guerra 
na Faixa de Gaza transformou 
o território em cemitério para 
milhares de crianças. 

Desde 7 de outubro, mais 
de 8.500 pessoas foram mortas 
na guerra —dentre essas, 3.542 
crianças.

Em mais um apelo por um 
cessar-fogo imediato na guerra 
Israel-Hamas, o Unicef, Fun-
do das Nações Unidas para a 
Infância, voltou a lembrar os 
impactos do conflito para as 
crianças.

“Gaza se tornou um cemité-
rio de milhares de crianças e um 
inferno para todos”, disse nesta 
terça (31) o porta-voz James 
Elder.

Números do Ministério da 
Saúde de Gaza, região contro-
lada pelo Hamas, apontam que 

mais de 8.500 palestinos mor-
reram desde o início deste con-
flito. Do total, ao menos 3.500 
seriam crianças.

“Nossos temores sobre o 
número de crianças mortas 
alcançar dezenas, depois cen-
tenas e, finalmente, milhares, 
foram concretizados em apenas 
duas semanas”, seguiu Elder.

Ele pediu atenção a outras 
duas implicações para a infân-
cia neste conflito: a falta de dis-
ponibilidade de água potável e 
os traumas psicológicos.

O Real Madrid oficializou a 
renovação contratual de Viní-
cius Jr. com o clube. O brasilei-
ro assinou novo vínculo com os 
espanhóis até junho de 2027. O 
contrato atual do brasileiro era 
válido até a metade de 2024.

O comunicado oficial do 
Real Madrid não indica multa 
rescisória, mas a imprensa euro-
peia afirma que o valor de 1 bi-
lhão de euros (R$ 5,37 bilhões 
na cotação atual). O jornalista 
Fabrizio Romano aponta ainda 
que os documentos já estavam 
assinados desde o ano passado.

No comunicado, o clube 
destacou que Vini tem apenas 

23 anos e já decidiu títulos, 
como a Champions de 2022, 
e o definiu como um “jogador 
transcendental”.

O anúncio de renovação 
contratual vem no dia seguinte 
a Vini Jr ganhar o Prêmio Só-
crates. O brasileiro foi homena-
geado na cerimônia da Bola de 
Ouro devido a sua atuação no 
Instituto Vini Jr, que tem a mis-
são de oferecer ensino por meio 
da tecnologia e do esporte para 
crianças de São Gonçalo (RJ).

Vini está no Real Madrid 
desde 2018. O camisa 7 acu-
mula 235 jogos, 63 gols e nove 
títulos com a camisa Merengue.

Vini Jr. renova com o real até 2027
Divulgação

Vini Jr. seguirá representando os Merengues até 2027
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Saquarema recebe pelo 2º 
ano o selo “Bandeira Azul”

Maricá participa de Congresso 
de Resíduos Sólidos 

CORREIO FLUMINENSE

Finados Capital

Emprego I

Limpa Nome I

Emprego II

Limpa Nome II

Durante a Cerimônia Na-

cional de Premiação do 

“Bandeira Azul”, a Praia 

de Itaúna foi novamente 

premiada pelas práticas 

socioambientais. O even-

to aconteceu no Balneá-

rio Camboriú, em Santa 

Catarina. A segunda cer-

tificação veio após o mu-

nicípio atuar amplamente 

nos últimos 12 meses em 

diversas ações que desta-

cam as atividades de con-

servação e educação am-

biental com moradores e 

turistas no município. A 

qualidade da água no tre-

cho certificado também 
obteve máxima excelên-

cia nos padrões de balne-

abilidade do Programa, 

elegendo assim, pelo 2° 

ano consecutivo, a Praia 

de Itaúna com a certifica-

ção de praia sustentável.

A plataforma Mumbuca 

Verde foi apresentada e 

deu destaque para o mu-

nicípio de Maricá durante 

o 1º Congresso Internacio-

nal de Resíduos Sólidos 
(CIRS) em Armação de Bú-

zios. O evento discutiu a 

gestão de resíduos e ações 

alinhadas com os Obje-

tivos de Desenvolvimen-

to Sustentável (ODS) da 

Agenda 2030 da Organi-

zação das Nações Unidas 

(ONU). “Nosso programa 

foi muito procurado. Mui-

tas pessoas interessadas 

em saber como adquirir 

o selo de sustentabilidade 

num evento de uma im-

portância enorme no mo-

mento em que todas as 

cidades estão procurando 

se adequar ao plano na-

cional de resíduos sólidos 
do Ministério do Meio Am-

biente”, explicou o diretor 

de Economia Criativa e 

Sustentabilidade da Code-

mar, Paulo Neto.

Maricá decretou ponto fa-

cultativo nas repartições 

públicas municipais nesta 

sexta (3), devido ao feria-

do do Dia de Finados, na 

quinta (2), conforme de-

creto nº 1244, publicado 

no Jornal Oficial de Maricá 
(JOM). O atendimento ao 

público retorna na segun-

da (6), a partir das 8h.

Com a assinatura da Lei nº 

14.716, Arraial do Cabo se 

torna a Capital Nacional do 

Mergulho. A Secretaria de 

Turismo disponibiliza uma 

lista completa de operado-

ras de mergulho credencia-

das e regulamentadas. En-

tre em contato através do 
WhatsApp (22) 2622-1949 e 

solicite a lista completa. 

Com mais de 28,1 mil novos 

postos de trabalho gera-

dos desde 2021, Macaé se 
mantém líder na criação 
de novos empregos na re-

gião, registrando neste ano 

o saldo positivo de mais de 

7,6 mil novas contratações, 

entre admissões e demis-

sões homologadas pelo 

Ministério do Trabalho.

Entre os dias 6 e 8 de no-

vembro, será realizado o 

Feirão Limpa Nome em 

Campos. A  iniciativa do 

TJRJ, ajudará a população 

a limpar os nomes. Em 

Campos existe cerca de 50 

mil pessoas com o nome 

negativado no SPC, que 

somam mais de R$ 22 mi-

lhões de valores a receber.

Segundo o município, os 

novos dados, atualizados 

nesta semana pelo Ca-

ged, indicam também 
que os segmentos da in-

dústria e serviços, ligados 

de forma direta à dinâmi-

ca do mercado do petró-

leo, impulsionam o ritmo 

das novas contratações 

em Macaé.

Também vão participar 
do Feirão, empresas de 

telefonia, concessionárias 

e lojas. “Ano passado fize-

mos o Feirão em parceria 

com a CDL e foi um su-

cesso. Agora temos uma 

parceria de peso com a 

presença do Tribunal de 

Justiça”, disse o subsecre-

tário, Felipe Knust. 

Divulgação / Ascom

Divulgação / Ascom

O Programa Bandeira Azul está presente em 50 países

Plataforma Mumbuca Verde chama atenção no evento 

Rodovias se preparam 
para o feriado do dia 2

A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) inicia, nesta quarta-fei-
ra (1), a Operação Finados nas 
rodovias federais do território 
nacional. Até as 23h59 de do-
mingo (5), o efetivo estará mo-
bilizado nos locais de maior in-
cidência de acidentalidade, para 
garantir a fluidez do trânsito e 
levar mais segurança a quem vai 
viajar nesse período. 

O feriado de Finados, celebra-
do em 2 de novembro, historica-
mente gera um aumento na movi-
mentação de veículos e passageiros 
nas rodovias federais, o que exige 
um reforço nas ações de fiscaliza-
ção e enfrentamento ao crime.

Para o Diretor de Operações 
da PRF, Marcos Vinícius, o plane-
jamento é importante, mas para 
que a segurança viária seja garan-
tida, é preciso contar com o apoio 
dos condutores. “Para enfrentar o 
excesso de velocidade e a embria-
guez ao volante, nossos policiais 
vão utilizar radares e bafômetros, 
bem como reforçar a fiscalização 
em pontos críticos para prevenir 
colisões frontais, causadas prin-
cipalmente por ultrapassagens 
indevidas. Contamos com a aju-
da da sociedade e dos motoristas 
para reduzir a violência no trânsi-
to”, ressaltou.

Além de verificar nas aborda-
gens dispositivos básicos de segu-
rança, como o cinto de segurança, 
cadeirinha e capacete, a PRF vai 
atuar em pontos estratégicos das 
rodovias para coibir infrações gra-
ves. “Esperamos que os motoristas 
tenham a consciência que não po-
dem exceder a velocidade da via e 
que a mistura de álcool e direção 
não combinam. Muitas pessoas 
acabam ingerindo bebida alcoó-
lica e se sentem em condições de 
dirigir, mas já está mais do que 

provado que aumenta muito a 
letalidade nas rodovias”, destacou 
Marcos Vinícius.

Rio-São Paulo
A CCR RioSP realiza, entre os 

dias 01 e 05, feriado prolongado de 
Finados, uma operação especial de 
orientação e atendimento ao mo-
torista que estiver em viagem pela 
Via Dutra (BR-116) e Rio-Santos, 
a BR-101. A concessionária prevê 
fluxo superior a 1,3 milhão de veí-
culos durante o período de feria-
do prolongado. Um acréscimo de 
11% no tráfego da rodovia quan-
do comparado com um período 
normal - sem feriado prolongado. 
O tráfego será mais intenso nos 
dias 01 e 02, saída de feriado. Para 
esse período, são esperados pouco 
mais de 291 mil e 260 mil veícu-
los, respectivamente. Já na volta do 
descanso, a concessionária prevê 
tráfego mais intenso a partir das 
15h de domingo, dia 05/11, com 
previsão de pouco mais de 313 mil 
veículos. Os números acima levam 
em consideração o tráfego nas duas 
rodovias administradas pela CCR 
RioSP.

BR-040
A Concer mantém de pron-

tidão suas equipes operacionais 
na BR-040, entre o Rio de Ja-
neiro e Juiz de Fora, durante o 
Feriado de Finados. Os horá-
rios de pico no período tendem 
a ocorrer nessa quarta-feira, das 
15h às 20h, quinta e sexta, das 
8h às 12h, e no domingo, a par-
tir das 15h. O reforço operacio-
nal será mantido nos trechos de 
maior movimento de tráfego, 
em especial na Serra de Petró-
polis, abrangendo equipes de 
assistência mecânica e de Con-
servação. As equipes médicas 
também estarão de prontidão 
24 horas por dia.

ViaLagos
A CCR ViaLagos iniciou 

nesta terça-feira (31), a Ope-
ração Especial para o feriado 
de Finados, na RJ-124, para 
mais segurança e conforto dos 
clientes da rodovia.  A expec-
tativa da Concessionária é que 
mais de 220 mil veículos pas-
sem pela rodovia, até a próxima 
segunda-feira (06/11). Os dias 

de maior fluxo na ida para a 
Costa do Sol serão quarta-feira 
e quinta-feira, quando são espe-
rados 32 mil e 37 mil veículos 
por dia, respectivamente. 

RJ-106
O Departamento de Es-

tradas de Rodagem (DER-
-RJ) realiza, nesta quarta-feira 
(01/11), véspera do feriado de 
Finados, uma operação na RJ-
106, um dos principais aces-
sos à Região dos Lagos, com 
o apoio de policiais militares 
do Comando de Polícia Rodo-
viária (CPRv). A fiscalização 
terá início pela manhã. No do-
mingo (05/11), as equipes vão 
fiscalizar o tráfego na RJ-106 
para garantir um retorno tran-
quilo aos motoristas. Os 102 
radares instalados ao longo da 
rodovia funcionam normal-
mente, das 6h às 22h.

A RJ-106 é uma das rodovias 
mais movimentadas do estado, 
com uma média de 60 mil veí-
culos por mês. Só para o Dia dos 
Finados, a previsão é de que 180 
mil veículos trafeguem pela via.

Polícia Rodoviária Federal terá operação especial
Divulgação CCR Via Lagos

PRF alerta motoristas sobre a responsabilidade com a segurança nas estradas

Veja dicas de onde se hospedar em Búzios
Com previsão de ocupação de 

mais de 78%, a expectativa é que 
Búzios, região escolhida por mui-
tos turistas, esteja bem movimen-
tada. E, quem deseja aproveitar a 
região no feriado, não faltam op-
ções, desde passeios na natureza, 
belas praias, atividades esportivas, 
gastronomia, e diversão noturna. 
Quer saber onde se hospedar? 

Confira as dicas:
Dentre as opções está a pousa-

da Byblos, com um visual deslum-
brante da Praia da Armação, Orla 
Bardot, Ilha do Caboclo e Ilha 
Feia, que arranca suspiros de to-
dos. A pousada conta com acesso 
direto à Orla Bardot, e ainda está 
a 3 minutos do centro histórico, 
na icônica Rua das Pedras, perfei-
ta para os que desejam fazer um 
belo passeio com tranquilidade, 
conexão com a natureza e prati-
cidade, estando perto de tudo. A 
hospedagem é permitida para os 
maiores de 15 anos, a fim de pro-
porcionar uma estadia mais acon-
chegante e privativa aos hóspedes.

Outra opção é o La Pedrera, 
hospedagem focada em bem-es-
tar, que apresenta uma vista pano-
râmica belíssima da praia de João 

Fernandes, possui uma decoração 
sofisticada, quartos espaçosos e su-
per confortáveis.  No hotel, há um 
SPA que oferece diversos trata-
mentos e massagens maravilhosas 
para os hóspedes relaxarem. O La 
Pedrera também aceita hóspedes a 
partir de 15 anos, por conta da es-
trutura de escadas e pela proposta 
privativa e romântica do hotel.

Na gastronomia, as duas pou-
sadas oferecem café da manhã 
saboroso e nutritivo incluso nas 
diárias, com frutas, sucos natu-
rais, geléias, variedade de frios, 
café, leite, chás, ovos mexidos, 

fritos e tapiocas. Diversos tipos 
de pães, torradas, bolos e também 
produtos “Light” e “Diet”. Para o 
almoço e jantar, oferecem menus 
variados e bem elaborados, com 
entradas, aperitivos, pratos princi-
pais e sobremesas deliciosas, além 
de carta de vinhos, espumantes e 
drinks exclusivos. 

Aos que amam esportes, o surf 
hotel Blue Marlin é uma excelente 
opção. Localizada ao lado da praia 
de Geribá, é possível praticar stan-
d-up paddle, surf, fazer passeios ci-
clísticos, e ainda aproveitar as insta-
lações do hotel, que trazem muito 

conforto e tranquilidade, além de 
aproveitar a piscina, o espaldar para 
exercícios e alongamento, e tam-
bém o salão de jogos com sinuca. 
O café da manhã incluso na diária 
é um show à parte, com muita va-
riedade para todos os gostos.

Uma outra sugestão é a Nativa 
Búzios, na praia de Manguinhos. 
Essa é uma opção aos amantes do 
mar e dos esportes aquáticos, se-
jam atletas, esportistas, ou apenas 
interessados em vivenciar novas 
experiências. Na pousada, há um 
clube de esportes aquáticos que 
possibilita que os hóspedes façam 
aulas de diversas modalidades, ou 
mesmo alugam pranchas, caia-
ques, e ainda façam um passeio 
personalizado de canoa havaiana, 
e muito mais. Um dos destaques 
é o gastrobar, com variedades nu-
tritivas e saborosas, desde café da 
manhã, almoço, petiscos e drinks 
variados e refrescantes.

A pousada passou por recente 
reforma, e seus quartos ganharam 
nova decoração, ao estilo mar, 
praia e esportes, recebendo ainda 
novo mobiliário e comodidades 
como toalheiros térmicos, frigobar 
e varanda vista mar ampliado, que 
trouxe ainda mais charme ao local.

Divulgação

Expectativa é de 78% de ocupação hoteleira na cidade

saquarema terá ações pelo Novembro azul
A Campanha “Novembro 

Azul” representa o mês mun-
dial de combate ao câncer de 
próstata e tem como objetivo 
alertar os homens sobre a im-
portância da prevenção e do 
diagnóstico precoce da doença. 
Aproveitando as celebrações 
em torno do tema, a Prefeitura 
de Saquarema, através da Secre-
taria Municipal de Saúde, ela-
borou um calendário com di-

versas ações de conscientização 
e prevenção da doença durante 
o mês de novembro.

Nesta quarta-feira, 01 de no-
vembro, as equipes da Secretaria 
de Saúde estarão no Centro de 
Bacaxá com ações de conscienti-
zação, das 9h às 13h, destacando 
a importância do cuidado com a 
saúde do homem. Além disso, no 
dia 25, a partir das 9h, nas Unida-
des de Saúde da Família – ESFs, 

acontecerá o Dia D em Promoção 
da Saúde do Homem, com a reali-
zação de diversos exames, ações de 
promoção e prevenção de saúde 
bucal, teste rápidos de IST e di-
vulgação dos serviços disponíveis 
na rede municipal de saúde.

A doença
O câncer surge a partir do 

funcionamento irregular da prós-
tata, onde algumas células podem 

se desenvolver e multiplicar de 
forma incorreta, ocasionando 
na aparição de um tumor. Se-
gundo o Ministério da Saúde e o 
Instituto Nacional de Câncer – 
INCA, o câncer de próstata é o 
segundo tipo mais comum entre 
os homens brasileiros e causa a 
morte diária de 44 homens que 
desenvolvem neoplasias malignas. 
Entre as maiores vítimas estão ho-
mens a partir dos 50 anos.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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Estado gera 17,9 mil novos 
empregos em setembro
Dados do Caged reforçam que o Rio segue crescendo na economia

O Rio de Janeiro registrou, 
em setembro, 17,9 mil empre-
gos com carteira assinada, o 
terceiro melhor saldo do país, 
ficando atrás dos estados de São 
Paulo e Pernambuco. Foram 
126,8 mil admissões e 108,8 
mil demissões no período, se-
gundo os dados divulgados 
pelo Novo Caged. No ano, o 
saldo é de 123 mil vagas for-
mais no estado. Levando em 
conta os últimos 12 meses, a va-
riação é de 144,5 mil vagas.

Em setembro, a capital flu-
minense foi por gerar 8,4 mil 
vagas (64,3 mil admissões e 
55,9 mil demissões), o maior 
saldo registrado no estado. Os 
outros quatro municípios que 
integram os cinco maiores sal-
dos de empregos gerados no 
estado são Macuco (1.594), Ni-
terói (1.582), Macaé (1.130) e 
Duque de Caxias (1.084). 

Levando em conta os cinco 
setores analisados pelo Novo 
Caged, o Rio de Janeiro teve 
saldo positivo em quatro. Fo-
ram 8.475 vagas no setor de 
Serviços, 3.822 no Comércio, 
3.386 na Construção e 2.360 
na Indústria. O único com va-

riação negativa foi o da Agro-
pecuária (-45). 

Saldo nacional

No ano, atéo momento, 
1,59 milhão de brasileiros 
entraram no mercado formal 
de trabalho. De janeiro a se-
tembro, houve 17,8 milhões 
de admissões e 16,2 milhões 
de desligamentos, segundo o 
Novo Caged.

Em setembro, assim como 
em todos os meses do ano, 
houve expansão no número 
de pessoas com carteira de 
trabalho assinada e o saldo foi 
de 211.764 postos de traba-
lho — resultado de 1.917.057 
admissões e de 1.705.293 
desligamentos. Nos últimos 
12 meses (outubro/2022 a se-
tembro/2023), o acumulado 
é de 1,4 milhão de empregos, 

decorrente de 22,8 milhões de 
admissões e de 21,4 milhões de 
desligamentos.

O saldo foi positivo nas 
cinco regiões e nas 27 unida-
des da Federação. No Sudes-
te, a variação positiva foi de 
82.350 vagas formais, seguido 
pelo Nordeste, com 75.108, 
pelo Sul (22.330), o Norte 
(16.850) e o Centro-Oeste 
(14.793).

Tânia Rêgo /Agência Brasil

Setor de serviços abriu mais de 8 mil novas oportunidades no mês

ioeRJ apresenta programa ‘Mais 
Leitura’ em fórum internacional

Em um grande encontro 
sediado em Salvador (BA), re-
uniram-se representantes das 
Imprensas Oficiais de Portu-
gal, Angola, Ilha de Madeira, 
São Tomé e Príncipe, Moçam-
bique, Cabo Verde e Brasil, 
por meio das Imprensas Na-
cional e Estaduais. A presi-
dente da IOERJ e vice-presi-
dente da Associação Brasileira 
de Imprensas Oficiais, Patri-
cia Damasceno participou, 
nos dias 26 e 27 de outubro, 
do XV Fórum das Imprensas 

Oficiais dos Países de Língua 
Portuguesa. 

Em sua apresentação, apre-
sentou o “Mais Leitura” como 
um programa de cunho so-
ciocultural, pois ele facilita o 
acesso da população aos livros 
por meio de doações e venda 
a preços simbólicos. “O Mais 
Leitura é um programa que 
muito me orgulha, que leva 
cultura por meio da literatura 
e tem transformado a vida de 
milhares de crianças, jovens e 
adultos”, afirmou Patricia.

dossiê Mulher tem novidades
Levantamento do ISP mostra classificação de crimes por faixa etária

O Governo do Rio de Ja-
neiro lançou, na terça, 31 de 
outubro, a 18ª edição do Dos-
siê Mulher, um documento do 
Instituto de Segurança Pública 
(ISP) com dados de políticas 
públicas voltadas ao combate 
à violência contra as mulheres, 
inclusive com a realização de 
painéis de discussão. De forma 
pioneira, o órgão analisou o 
perfil etário dos autores de vio-
lência contra a mulher. O dos-
siê destaca ainda que, em 2022, 
43.594 mulheres foram vítimas 
de violência psicológica. 

Outro dado que chama a 
atenção é que mais da metade 
dos crimes aconteceram dentro 
de uma residência e foram co-
metidos, em maioria (67,6%), 
por alguém conhecido. A 
maior parte das vítimas tinham 
entre 30 e 59 anos e mais da 
metade eram negras. O mate-
rial também mostra análises 
acerca das cinco formas de vio-
lência descritas na Lei Maria da 
Penha — física, sexual, psicoló-
gica, moral e patrimonial, além 
de destacar ações do governo 
sobre o tema, como a criação da 
primeira Secretaria de Estado 
da Mulher. 

“O combate à violência con-
tra a mulher é uma prioridade 
e, por isso, foi criada a primeira 
Secretaria da Mulher, que atua 
de forma sistêmica e integrada 
com os outros órgãos, como a 
Patrulha Maria da Penha, da 

Polícia Militar, as Delegacias 
de Atendimento à Mulher, 
Ministério público e Defenso-
ria Pública. Também estamos 
investindo em tecnologia com 
o aplicativo Rede Mulher, em 
que a vítima aciona o 190 da 
PM por meio de um botão per-
mitindo que o policial visualize 
a localização da vítima. Os nú-
meros ainda são altos, mas esta-
mos avançando cada vez mais e 
não vamos parar”, disse o gover-
nador Cláudio Castro. 

A análise etária dos autores 
permite, de forma inédita, que 
novas ações preventivas e polí-
ticas públicas sejam implemen-

tadas para este perfil. Ao anali-
sar o tipo de crime por idade, é 
possível identificar que entre os 
autores de até 17 anos e aqueles 
entre 18 a 29 anos, prevaleceu 
a prática dos crimes da violên-
cia física (40,2% e 42,1%, res-
pectivamente). Já nos autores 
de 30 a 59 anos e 60 anos ou 
mais, se destacaram os de vio-
lência psicológica, com 36,1% 
e 35,4%, respectivamente. É 
importante destacar que a Lei 
Maria da Penha foi aplicada em 
63,5% dos casos. 

O dossiê também aponta a 
distribuição do número de mu-
lheres vítimas e os descumpri-

mentos de medidas protetivas 
de urgência, considerando a 
divisão político-administrativa 
do estado. 

“O ISP é pioneiro no estudo 
sobre a violência contra a mu-
lher. Já estamos na 18ª edição e 
continuamos inovando. O es-
tudo realizado pelo Dossiê Mu-
lher é de extrema importância 
no planejamento e elaboração 
de políticas públicas eficazes 
no combate à violência contra 
a mulher no estado do Rio de 
Janeiro. Essa luta não é apenas 
de nós, mulheres, mas de toda 
sociedade”, disse a diretora-pre-
sidente do ISP, Marcela Ortiz.

Governo do Rio

Documento foi divulgado em evento na Sala Cecília Meireles

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

CORREIO CARIOCA

Maracanã Engenhão

A Prefeitura do Rio mon-

tou uma operação espe-

cial para os diversos even-

tos que serão realizados 
na cidade neste fim de 
semana. Um dos princi-
pais é a final da Copa Li-
bertadores da América, 
entre Fluminense e Boca 

Juniors, no Maracanã, 
no sábado (4), às 17h. No 
mesmo dia, a capital flu-

minense ainda será palco 
do show da banda Red 
Hot Chili Peppers, no Es-

tádio Nilton Santos, no 
Engenho de Dentro, e, no 
Jockey Club Brasileiro, o 

cantor Roberto Carlos fará 
uma apresentação para 
cerca de três mil pessoas. 
Todas as informações so-

bre deslocamentos na ci-

dade estarão disponíveis 
para os cidadãos cariocas 
por meio das redes sociais 
do Centro de Operações 
(@operacoesrio) ou atra-

vés do site e do aplicativo 
do COR, o COR.Rio.

Na decisão no Maracanã, 
a exemplo do mode-

lo adotado na Copa do 
Mundo de 2014, diversas 
vias serão interditadas no 
entorno do estádio e em 
bairros próximos. A Pre-

feitura não recomenda 
a utilização de veículos 
particulares, e os torcedo-

res e fãs devem priorizar 
o transporte público para 
irem ao estádio.

A CET-Rio vai iniciar a 
operação de trânsito para 
o show do Red Hot Chili 
Peppers às 23h de sexta-

-feira (3). Serão 176 pesso-

as, entre agentes da CE-

T-Rio e orientadores de 

tráfego, 15 veículos opera-

cionais e 20 motocicletas. 

A principal recomenda-

ção ao público do evento 
é que utilize o transporte 
público (trem e metrô).

Prefeitura do Rio

Principal será a final da Libertadores, no Maracanã

POR MARCELO PERILLIER

Rio terá fim de semana 
de eventos pela cidade

Mais prédios da antiga 
Gama Filho serão implodidos

Saúde

Avisos

Feriado

Inspeções

A Prefeitura do Rio realiza 
no domingo (5), às 7h, em 
Piedade, a implosão de 
quatro prédios da antiga 
Universidade Gama Filho. 
O complexo, abandonado 
desde 2014, após a falên-

cia da instituição de ensi-
no, será transformado em 
um parque público, com, 
aproximadamente, 18 mil 
metros quadrados. Os in-

vestimentos com a obra 

são de R$ 58 milhões e o 
prazo para a conclusão é 
de 15 meses. O valor pago 
pelas desapropriações 
foi de R$ 54 milhões. As 
intervenções para cons-

trução do parque tiveram 
início em 5 de setembro, 
com a demolição de dois 
prédios do antigo Colé-

gio Piedade, que ficavam 
dentro do terreno da uni-

versidade.

As unidades 24 horas da 
rede municipal de saúde 
do Rio — UPAs, hospitais, 
centros de emergên-

cia regional e centros de 

atenção psicossocial tipo 
III — vão funcionar inin-

terruptamente durante o 
feriado do Dia de Finados, 

entre os dias 2 e 5 de no-

vembro.

Para a implosão ocorrer, 
um raio de 150 metros pre-

cisará ser isolado. Por isso, 
desde o dia 23, moradores 

e comerciantes estão sen-

do avisados por agentes 
da Defesa Civil, represen-

tantes da Subprefeitura 
da Zona Norte e da Secre-

taria Municipal de Assis-

tência Social.

As unidades de Atenção 
Primária — centros mu-

nicipais de saúde, clínicas 
da família e policlínicas — 
funcionarão no ponto fa-

cultativo da sexta (3) das 
8h às 12h. Já no feriado da 
quinta (2), não abrirão. O 
Super Centro Carioca de 
Vacinação funcionará nor-
malmente todos os dias.

Na segunda-feira, 30 de 

outubro, o Instituto de 

Vigilância Sanitária inspe-

cionou o local da implosão 
para elaboração do laudo 
técnico em cumprimento 
à Lei 6.647 de 01/10/2019. 
Foi constatado que não 
há animais no terreno ou 
nos prédios e que a área já 
está isolada.

Beth Santos/Prefeitura do Rio

Local será transformado em um parque público

IOERJ

Palestra de Patrícia Damasceno no Fórum de Imprensas 
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Corpo de idosa arrastada por 
correnteza é encontrado

O estado de letargia do 
prefeito Rogério Lisboa

CORREIO DA BAIXADA 

Pó de brita De olho

Royalties 

Fórum

Halloween

Coleta Premiada

Após cinco dias de bus-
cas, a Guarda Marítima en-
controu o corpo de Maria do 
Carmo Basílio, de 78 anos, 
na baía de Guanabara, nesta 
última terça-feira (31).

A idosa estava desapare-
cida desde quinta-feira (26), 
quando foi arrastada pela 
correnteza. 

O acidente aconteceu no 
momento em que o muro 
da residência da idosa desa-

bou, no Canal Caboclo, em 
Duque de Caxias, após forte 
chuva. 

A casa ficava junto ao 
canal, margeado pela ave-
nida Doutor Manoel Teles, 
na Vila Ideal. Por volta das 
8h10, a idosa se aproxima do 
muro da residência — que já 
estava inclinado — quando 
o terreno veio abaixo.

A idosa vivia sozinha na 
residência.

Ao consultamos o dicio-
nário (ou simplesmente o 
Google) e buscarmos pelo 
significado da palavra Letar-
gia, encontramos as seguin-
tes definições: 1. ‘’estado 
de profunda e prolongada 
inconsciência, semelhante 
ao sono profundo, do qual a 
pessoa pode ser despertada, 
mas ao qual retorna logo a 
seguir.’’

2. ‘’incapacidade de rea-
gir e de expressar emoções; 
apatia, inércia e/ou desinte-

resse.’’
Levando para a adminis-

tração municipal de Nova 
Iguaçu, eis a definição mais 
apropriada, extraída do pró-
prio dicionário: apatia, inércia 
e desinteresse! Assim o prefei-
to da cidade, Rogério Lisboa 
permanece; nota-se o tama-
nho desprezo pela população 
mais periférica do município, 
que teoricamente administra. 
Lembrando que Rogério dei-
xa a prefeitura no fim do ano 
que vem.

Uma denúncia que com-
prova a incompetência colossal 
e o sono profundo do prefeito e 
sua equipe, é a de que moradores 
do bairro Lagoinha estão preci-
sando comprar pó de brita para 
amenizar o estado de abandono 
das ruas do bairro. Os morado-
res, que já pagam o IPTU, ainda 
precisam desembolsar cerca de 
R$ 200 para comprar o material.

O bairro da Lagoinha, si-
tuado no corredor da Estrada 
de Madureira, é apenas um de 
muitos que estão completamen-
te abandonados por conta da 
LETARGIA MUNICIPAL, 
comandada por Lisboa e sua 
equipe. O desprezo com a região 
é gritante! E os moradores preci-
sam dar o próprio jeito, já que a 
prefeitura finge que não enxerga.

Ainda em Itaguaí, a Justiça 
acatou um pedido do Ministé-
rio Público (MPRJ) que sus-
pende um contrato feito entre 
a Prefeitura com um escritório 
de advocacia. O acordo mi-
lionário faz parte da disputa 
pelos royalties do petróleo. O 
contrato com o escritório foi 
fechado sem licitação pelo va-
lor de R$ 7 milhões.

O Auditório Zelito Viana, 
na sede da Prefeitura de Mes-
quita, será palco do Fórum da 
Pessoa com Deficiência no dia 
8 de novembro, quarta-feira. 
O fórum marcará a reunião de 
lideranças do poder público 
com a sociedade civil, e serão 
discutidas propostas de me-
lhorias na garantia dos direi-
tos humanos.

Algumas cidades da 
Baixada promovem um 
verdadeiro Halloween dia-
riamente com a população. 
Nova Iguaçu, por exemplo, 
capricha no quesito ‘’traves-
suras’’, mas sem ‘’gostosuras’’. 
A periferia da cidade sente 
o impacto dos desmandos 
administrativos do prefeito 
Lisboa e sua equipe.

A prefeitura de Itaguaí 
promoveu uma arrecadação 
de resíduos eletroeletrôni-
cos, na busca pelo consumo 
consciente.

O descarte responsável é 
fundamental para evitar riscos 
ambientais. Diversas empresas de 
Itaguaí prestigiaram a ação, che-
gando a um total de 1038,50 kg 
coletados (mais de 1 tonelada).

Divulgação

Divulgação

Corpo de Maria do Carmo Basílio foi encontrado

Prefeito de Nova Iguaçu se encontra em sono profundo

Magé promove primeiro 
Festival Gospel em dezembro 

Nos dias 01 e 02 de dezem-
bro a Arena Magé será o ponto 
de encontro de toda a comu-
nidade cristã mageense. Parte 
do calendário oficial de even-
tos da cidade (Lei 2743/23), 
o Magé Gospel reunirá nomes 
que são destaques da música 
gospel nacional e cantores da 
região. A abertura dos portões 
será às 17h.

“Nós institucionalizamos 
no início do ano um calendário 
oficial de grandes eventos, que 
visa contemplar também todos 
os segmentos religiosos da cida-
de. A partir disso, o município 
passou a dar apoio e assumir a 
condução de tradicionais fes-
tas católicas, a procissão de São 
Miguel que representa o seg-
mento de crenças afro, e como 
não tinha um grande evento 
gospel criamos o Magé Gospel”, 
explicou o secretário de Cultu-
ra, Turismo e Eventos, Bruno 
Lourenço.

No primeiro dia de festival, 
a cantora Cassiane comanda a 
line-up que terá ainda a Banda 
Ministério Louvor da ADE-
CEP e cantores convidados 
como Mateus Rocha, Tatiane 
Stefanie, Deyse Gouveia e Gru-

po Dai-me a Missão.
No segundo dia de shows, 

a abertura será com a Banda 
Inundados e o show principal 
fica por conta de Davi Sacer, 
além de cantores que se desta-
caram nas edições do Canta 
Magé, como os campeões Ga-
briel Pacheco e Everton Bri-
to, Rayane Rocha e Fernanda 
Campos. Aquila Santos, His-
lania Soares e Zilanda Genaio 

também se apresentam.
“Esse evento tem o foco de 

ser um diálogo com público 
gospel, que é muito atuante na 
arte e na cultura. Acreditamos 
que será um grande evento e 
um momento muito especial 
para Magé. Com isso, atende-
mos os principais segmentos 
religiosos da nossa cidade”, fi-
nalizou o secretário.

Além de nomes consagra-

dos da música gospel, vale res-
saltar que durantes os dois dias 
de evento, artistas locais esta-
rão se apresentando, em uma 
demonstração de valorizar os 
talentos da região. Por sinal, a 
iniciativa tem sido constante 
pela administração municipal, 
com destaque para o projeto 
‘Canta Magé’, concurso musical 
que revela novos talentos no 
município.

Evento vai acontecer nos dias 01 e 02 de dezembro, na Arena Magé
Divulgação

Cassiane e Davi Sacer comandam o Magé Gospel 2023. Evento acontece no mês de dezembro

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

POR CARLOS MARTINS

A Prefeitura de Nilópolis, 
por meio do Departamento 
de Vigilância Sanitária da Se-
cretaria Municipal de Saúde, 
certificou na última segunda-
-feira (30), o primeiro estabe-
lecimento com o Selo de Ins-
peção Municipal para produtos 
de origem animal e vegetal. O 
certificado foi entregue pelo 
prefeito Abraão David Neto 
para a empresa de charcutaria 
Vinho D’Alhos Defumados 
Artesanais, localizada no bairro 

do Cabuís.
“Agora vamos sair da inér-

cia e poder comercializar nos-
sos produtos de maneira 100% 
regular dentro do município”, 
comemorou o Pastor Ednaldo 
Carvalho, proprietário da em-
presa de charcutaria, que é uma 
técnica artesanal de produção 
de alimentos defumados. Ele 
esteve acompanhado da sua fi-
lha Rebeca Carvalho e do mari-
do dela, Thiago Oliveira.

Sancionada pelo prefeito 

em dezembro do ano passado, 
a lei 6.760/22 que criou o Selo 
de Inspeção Municipal de Niló-
polis – SIMN é de autoria do 
vereador Alvinho, que também 
presenciou a entrega do certifi-
cado, além de Gustavo Naame, 
diretor do Departamento de 
Vigilância Sanitária da cidade.

“Inicialmente fazemos a ins-
peção no estabelecimento para 
averiguar se está em conformi-
dade com o que a lei determina. 
Depois disso, é preciso cadas-

trar cada produto comercializa-
do, e junto com uma ficha téc-
nica, iremos conferir os dados e 
realizar a concessão ou não do 
selo”, explicou o diretor.

O prefeito de Nilópolis, 
Abraão David Neto, acredita que 
agora mais empresas da cidade 
irão procurar o Selo de Inspeção 
Municipal. “Esse certificado é 
fundamental para os empreende-
dores da cidade, aumentando o 
alcance desses produtos em todo 
o município’’, destacou.

Nilópolis certifica estabelecimento

O Shopping Nova Iguaçu 
já entrou no clima de Natal. No 
próximo dia 5 de novembro (do-
mingo) o empreendimento abre 
a temporada das comemorações 
de fim de ano e vai encantar e 
proporcionar uma experiência 
única para as famílias da Bai-
xada Fluminense. A partir das 
15h será realizada uma parada 
natalina que contará com uma 
banda de duendes e diversos per-
sonagens típicos. A atividade terá 
concentração no palco da praça 
de alimentação e seguirá até a 
praça de eventos, onde o trono 
do Papai Noel ficará localizado.

Com o tema “Natal de 
Brinquedos”, a decoração 
contará com um cenário 
todo trabalhado com luzes 
de led, que além de um gran-
de impacto no visual, ofere-
cerem vantagens na redução 
do consumo, favorecendo a 
economia de energia. “Serão 
3 milhões e 750 mil lâmpa-
das de led, sendo mais de 80 
mil utilizadas somente na 
decoração interna do em-
preendimento, que contará 
com uma árvore de 10 me-
tros, que os clientes terão a 
oportunidade de atravessar 
por meio de um túnel de lu-
zes. Além disso, a decoração 
é toda interativa e as crianças 
poderão brincar em um car-
rossel, xícaras giratórias e no 
escorregador, gratuitamente, 
destacou a gerente de Mar-
keting do Shopping Nova 
Iguaçu, Luciane Treigher.  

Shopping 
Nova Iguaçu já 
se prepara para 
o Natal

Meriti também tem Soletran-
do! A prefeitura da cidade, através 
da secretaria municipal de Educa-
ção, realizou a etapa final do pro-
jeto Soletrando Edição 2023, das 
escolas municipais de São João de 
Meriti no auditório da Escola Mu-
nicipal Professora Graça Grijó, em 
Vilar dos Teles. Estiveram presen-
tes 39 alunos finalistas, professores, 
orientadores e familiares.

Todas as escolas de primeiro e 
segundo segmento participaram. Na 
final os maiores pontuadores de cada 
unidade competiram dentro de suas 
classes pelo 1º, 2º e 3º lugar. O con-
curso foi dividido em três categorias: 
Nível Básico (3º ano), Juvenil Avan-
çado (5º ao 6º ano) e Jovem Super 
Avançado (7º ao 9º ano).

O primeiro colocado na cate-
goria Jovem Super Avançado foi o 
aluno Matheus Araújo, da Escola 
Municipal Adérito Gomes Gou-
veia. Na categoria Juvenil Avança-
do foi a aluna Júlia Vitória da Sil-
va, da Escola Municipal Antônio 
Guedes e a última vencedora do 
dia foi a pequena Lorraine Sophia 

Lopes, da Escola Municipal Ca-
simiro de Abreu. Os vencedores 
receberam medalha de ouro, cer-
tificado e um tablet como prêmio.

De acordo com a Subsecretaria 
de Ensino do município, o objetivo 
do Soletrando é incentivar os alunos 
a se interessarem pela Língua Portu-
guesa. Isso resulta na ampliação do 
vocabulário, melhora o desempe-
nho, o foco, a concentração do aluno 

e, principalmente, a sua aprendiza-
gem em todos os aspectos.

Inspirado no concurso Spel-
ling Bee, o Soletrando estreou em 
2007 na TV, no programa Cal-
deirão do Huck, da Rede Globo, 
desafiando estudantes de 12 a 16 
anos, que representavam os esta-
dos brasileiros. O quadro fez su-
cesso, e tornou-se inspiração para 
muitas competições pelo Brasil.

Soletrando em Meriti
Divulgação

 Etapa final do projeto Soletrando Edição 2023, em Meriti

A Prefeitura de Japeri promo-
ve no próximo sábado (04), uma 
grande celebração em homena-
gem ao Dia Municipal da Cultu-
ra (Lei 1.292 de 2014). O evento, 
que ocorrerá no Paço Municipal, 
a partir das 13h, contará com 
uma vasta programação e a par-
ticipação da Orquestra Sinfôni-
ca Brasileira ditará o ritmo deste 
momento mais do que especial 
para o cenário cultural japeriense. 

A ação também irá festejar o Dia 
Nacional da Cultura (comemo-
rado em 5 de novembro). 

As principais manifestações 
culturais e linguagens artísticas 
do município irão compor uma 
exposição e a Secretaria Mu-
nicipal de Cultura promoverá 
um plantão de atendimento aos 
agentes culturais. 

O secretário municipal de 
Cultura, Jorge Braga Jr., desta-

cou a importância da comemo-
ração. “O Paço Municipal será 
palco de uma verdadeira cele-
bração da diversidade cultural 
de Japeri. A programação come-
ça às 13h com as apresentações 
das tendas, que representarão as 
diferentes linguagens artísticas 
do município, e logo depois te-
remos as atrações locais e a Or-
questra Sinfônica Brasileira.”, 
disse o gestor da secretaria.

Japeri celebra Cultura
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iBge: aumento da população idosa
Por gabriel Rattes*

Entre os anos de 2010 e 
2022, o número de idosos, 
com 60 ou mais anos, aumen-
tou em 39,4%, em Petrópolis. 
O número antes era de 42.619 
e subiu para 59.429. Os dados 
foram divulgados pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), na última 
sexta-feira (27). Porém, de 
acordo com os dados divul-
gados em junho deste ano, a 
população geral do município 
diminuiu em 5,7% nos últimos 
12 anos (2010 a 2022).

Embora a população ido-
sa tenha aumentado, segundo 
os dados informados no mês 
de junho deste ano, Petrópolis 
tem aproximadamente 278.881 
pessoas, um número abaixo do 
que era esperado no novo levan-
tamento, que era de 307.144, 
uma redução de 9,2%. E desde 
o último Censo divulgado, no 
ano de 2010, a população do 
município diminuiu cerca de 
5,7%, quando havia 295.917 
pessoas residentes.

Em Petrópolis, o aumento 
da população com 60 anos ou 
mais, entre as pesquisas de 2010 
e 2022, foi de 39,4%. Em con-
trapartida, a população jovem, 
entre 0 e 24 anos, apresentou 
uma queda de 23,9%. O nú-
mero que antes era de 107.418, 
agora é 81.716.

Região Serrana e 
Centro Sul Fluminense

Entre os demais municí-
pios da área de cobertura do 
jornal, todos apresentaram 
aumento de pessoas com 60 
anos ou mais de idade e queda 
percentual de pessoas entre 0 e 
24 anos. O município com os 
números mais expressivos em 
relação à população idosa foi 
Paty do Alferes, registrando 
64% (de 3.360 em 2010, para 
5.511 em 2022). Já o município 
que apresentou a maior queda, 
de pessoas entre 0 e 24 anos, foi 
Teresópolis (17,6%). Diminuiu 
de 63.042 para 51.940.

Aumento da população ido-
sa (60 anos ou mais): Teresópolis 
de 21.614, para 32.086 (48,4%); 

Paraíba do Sul de 5.587, para 
8.291 (48,3%); Areal de 1.395, 
para 2.211 (58,4%); São José do 
Vale do Rio Preto de 2.230, para 
3.543 (58,8%); Paty do Alferes 
de 3.360, para 5.511 (64%); 
Nova Friburgo de 26.089, para 
40.427 (55%);

Queda da população jovem 
(0 a 24 anos): Teresópolis de 
63.042, para 51.940 (17.6%); 
Paraíba do Sul de 15.694, para 
13.734 (12.4%); Areal de 4.535, 
para 3.893 (14.1%); São José do 
Vale do Rio Preto de 8.182, para 
7.454 (8.8%); Paty do Alferes 
de 10.722, para 9.828 (8.3%); 
Nova Friburgo de 63.607 para, 
54.541 (14.2%);

Já Três Rios não possui re-
gistro especificado da popu-
lação com 60 ou mais anos de 
idade em 2010. Entretanto, o 
número de pessoas entre 0 e 24 
anos apresentou uma queda de 
14,5%, de 29.608 para 25.294.

Diferente de Petrópolis, 
todos os municípios apresen-
taram aumento populacional 
entre os dois anos de pesquisa 
(2010 e 2022).

Dados nacionais
O aumento da população 

idosa, foi nacional. Ainda se-
gundo os dados divulgados 
pelo IBGE, em 2022, o total de 
pessoas com 65 anos ou mais 
no Brasil chegou a 10,9% da 
população (22.169.101). As-
sim, registrando uma alta de 
57,4% frente a 2010, quando 
esse contingente era de 7,4% da 
população (14.081.477).

“Ao longo do tempo a base da 
pirâmide etária foi se estreitando 
devido à redução da fecundidade 
e dos nascimentos que ocorrem 
no Brasil. Essa mudança no for-
mato da pirâmide etária passa a 
ser visível a partir dos anos 1990 
e a pirâmide etária do Brasil per-
de, claramente, seu formato pi-
ramidal a partir de 2000. O que 
se observa ao longo dos anos, é 
redução da população jovem, 
com aumento da população em 
idade adulta e também do topo 
da pirâmide até 2022”, analisa 
a gerente de Estudos e Análises 
da Dinâmica Demográfica do 
IBGE, Izabel Marri.

*Estagiário

Por Leandra Lima*

  
O Dia de Finados é celebra-

do no dia 2 de novembro, que 
este ano cai nesta quinta-feira. 
A celebração é um ritual tradi-
cional seguido pela Igreja Cató-
lica, onde o objetivo é orar pelas 
almas e relembrar a memória 
dos mortos. Para a igreja a alma 
dos falecidos passa por um pro-
cesso de limpeza por isso preci-
sam de orações para sanar os so-
frimentos que os afligem. Para 
que os fiéis possam prestar suas 
devidas homenagens as igrejas 
católicas e cemitérios de Petró-
polis estarão com uma progra-
mação voltada para o dia.

A missa pelos Fiéis Defuntos 
acontecerá na Capela do Semi-
nário Municipal, às 10h, e será 
celebrada por um padre da Igreja 
do Sagrado; na Paróquia Santa 
Clara a missa será realizada no 
mesmo horário; na Matriz de 
Santo Antônio, no Alto da Serra, 
a celebração vai ocorrer em dois 
turnos, às 9h e às 19h; em Casca-
tinha, a Paróquia Sant’Ana e São 
Joaquim terá a missa em quatro 
horários sendo eles: 7h; 10h30; 
17h e 19h, além da liturgia  será 

oferecido atendimentos de con-
fissões nestes horários. A Matriz 
São José de Itaipava também 
oferece uma gama de horários: 
8h; 10h; 12h; 15h; 17h e 19h.  A 
atividade na Paróquia São Jorge 
começa às 9h. 

A Prefeitura informou que 
os sete cemitérios municipais 
que ficam localizados no Cen-
tro, Estrada de São José, Vale 
das Videiras, Secretário, Itai-
pava e Quarteirão Worms, fun-
cionarão das 8h às 18h. Vans 
vão fazer o trajeto de “sobe e 

desce” para atender gestantes, 
idosos e pessoas com deficiên-
cia que irão visitar o cemitério 
do Centro.  Equipes da Com-
panhia de Trânsito e Transpor-
tes (CPTrans) estarão no local 
orientando os motoristas.

Na quinta (2) os mercados 
funcionam até as 20h, já as 
agências bancárias não funcio-
nam, mas segundo a Federação 
Brasileira de Bancos (Febra-
ban), os serviços retornam nor-
malmente com atendimento ao 
público na sexta-feira (3). 

Clima
No feriado, de acordo com 

dados do Instituto Nacional 
de Meteorologia (INMET), 
a previsão do tempo contará 
com muitas nuvens com pan-
cadas de chuva isoladas em 
Petrópolis. A tendência é que 
as temperaturas variem entre 
mínima de 16ºC e máxima de 
24ºC, a umidade do ar pode al-
ternar entre máxima de 100% 
e mínima de 80%, os ventos 
terão baixa intensidade. 

A previsão para a sexta-feira 
(3), após feriado segue com as 
mesmas características, sofren-
do alteração nas temperaturas 
que aumentam, marcando uma 
mínima de 17ºC e máxima 
de 30ºC. Já no sábado (4), o 
tempo continua instável com 
muitas nuvens, com pancadas 
de chuva isoladas caracterís-
tica com adição de trovoadas, 
podendo haver uma mudança 
na temperatura variando en-
tre máxima de 29ºC e mínima 
de 14ºC, os ventos continuam 
com baixa intensidade e a umi-
dade do ar varia entre mínima 
de 60% e máxima de 100%.

*Estagiária

Feriado pelo Dia de Finados 
Raphaela Cordeiro

Cemitério do Centro é o mais visitado no dia de finados

Mortes por pneumonia 
Em Petrópolis, houve aumento de mortes entre crianças

Por Wellington Daniel

O número de mortes de 
crianças de 0 a 9 anos em decor-
rência de pneumonia cresceram 
em Petrópolis. É o que aponta 
os dados de registros de óbitos 
dos cartórios. Segundo o Portal 
de Transparência da Associação 
dos Registradores de Pessoas 
Naturais (Arpen-Brasil), foram 
dois casos entre janeiro e de-
zembro de 2022. Já em 2023, 
entre janeiro e 30 de outubro, 
foram nove óbitos.

Enquanto isso, os óbitos to-
tais na faixa etária entre 0 e 9 anos 
ficaram em 95, em todo o ano de 
2022, contra 69 em 2023, de ja-
neiro a outubro.

Os dados do portal ainda 
apontam que, dentre as causas 
respiratórias para óbitos de crian-
ças, as mortes por pneumonia 
ficaram em segundo lugar, atrás 
apenas da septicemia. A infecção 
generalizada registrou 17 casos 
em 2022 e 19 em 2023.

Covid-19
Os óbitos por covid-19, no 

entanto, não registraram eleva-
ção, segundo dados do painel de 

monitoramento da Prefeitura 
de Petrópolis. Em outubro deste 
ano, foram duas confirmações em 
idosos com mais de 70 anos. No 
mesmo mês de 2022, foram três 
ocorrências, também em pessoas 
idosas, com mais de 60 anos.

Os casos confirmados, no 
entanto, aumentaram entre se-
tembro e outubro na popula-
ção em geral, de 485 para 686 
(41,44%). Também houve alta 
em relação há um ano, quando 
443 pessoas testaram positivo 
para o coronavírus.

Dentre as crianças, houve 
uma diminuição. O ano de 2023 

registrou 100 casos positivos até o 
momento, contra 1.778 em 2022. 
Apenas dois destes casos foram 
registrados em escolas, de acordo 
com o painel do município.

Restrições no HAC
Na última semana, a Prefeitu-

ra anunciou a suspensão de visitas 
no Hospital Alcides Carneiro 
(HAC). Nas redes sociais, surgi-
ram relatos de que a medida, na 
verdade, era para evitar a propaga-
ção de uma bactéria. O município 
negou as informações e reafirmou 
que a decisão era em relação ao 
crescimento de casos de covid-19.

Os pais da suposta 
vítima da bactéria, um 
adolescente de 14 anos, 
também vieram a públi-
co desmentir. Disseram 
que o quadro de saúde 
do rapaz “evoluiu”, o que 
levou à morte.

O Correio Petro-
politano questionou o 
motivo da restrição vale 
apenas para o HAC. A 
Secretaria de Saúde res-
pondeu que as medidas 
adotadas são estratégicas 
e visam reduzir os riscos 

de contágios de forma estratégi-
cas, especialmente entre os pacien-
tes oncológicos. Ainda de acordo 
com a nota, as demais unidades 
não possuem este perfil de pacien-
tes, já que o HAC é porta de en-
trada para pacientes oncológicos. 
O Comitê Científico vai se reunir 
na próxima semana para avaliar o 
quadro. Em relação a outros casos 
de óbitos registrados no HAC, 
através de exames no laboratório 
próprio ou do Lacen, que não 
constataram casos de bactérias 
iguais em amostras de pacientes 
diferentes. Duas encontram-se em 
investigação laboratorial.

Divulgação HU

Doença no sistema respiratório em crianças

Protocolo de inundação

Pix Day Educação

A Defesa Civil realizou nes-

ta segunda (30), uma reu-

nião com representantes 

do comércio do Centro 

Histórico para apresentar 

o Protocolo de Inundação, 

com orientações para ca-

sos de chuvas intensas. 

Mas a reunião não animou 

muito quem acompanha o 

planejamento para o verão. 

Além de menor participa-

ção comparada à reunião 

anterior, somam críticas 

sobre a eficácia e pratici-
dade do protocolo, quando 

precisará ser colocado em 
prática. 

Nesta quarta-feira, dia 

1° de novembro, a Asso-

ciação Petropolitana dos 

Pacientes Oncológicos 

(APPO) realiza mais uma 

edição do PIX Day APPO. 

A ação, que é realizada 

desde maio de 2022, é um 

convite para que todos 

contribuam com a insti-

tuição, por meio de PIX 

com valores a partir de 

R$1,00.

A Câmara Municipal apro-

vou indicação legislativa 

do vereador Domingos 

Protetor que propõe a cria-

ção de brinquedotecas nos 

centros de educação in-

fantil da rede municipal de 

ensino. A proposta é que 

tenham, inclusive, brinque-

dos adequados às crianças 

com deficiência e profis-

sional especializado para 

acompanhar as atividades. 

POR LUANA MOTTA

PETROPOLITANAS

Joalheria Vivara no Pátio 
Petrópolis é assaltada

Nesta segunda-feira (30), 

a joalheria Vivara, recém-

-inaugurada no Shopping 

Pátio Petrópolis, foi assal-
tada. Um bandido entrou 

no estabelecimento, ren-

deu as funcionárias e le-

vou produtos. De acordo 

com o Registro de Ocor-

rência, ao qual o Correio 
Petropolitano teve aces-

so, a Polícia Militar foi 

acionada e foi dirigida ao 

estacionamento em ou-

tro piso “por solicitação 

do shopping para não ge-

rar sensação de insegu-

rança no público”, e ape-

nas 40 minutos depois 

do acionamento, as fun-

cionárias da loja aparece-

ram e não forneceram as 

imagens de segurança à 

polícia em um primeiro 

momento.

A dinâmica do assalto e o 

prejuízo não da loja não 

foi divulgado. Mas um 

prejuízo está claro, para 
a imagem do novo sho-

pping. Em menos de um 

ano, foram dois crimes 

contra joalherias do Pátio. 
No primeiro furto, foram 

quase R$ 100 mil de pre-

juízo, agora, na Vivara, não 

foi divulgado.

Em nota, o Pátio Petrópo-

lis confirmou que houve 
uma ocorrência no inte-

rior de uma loja, e disse 

que foi de forma isolada 

e sem qualquer altera-

ção da rotina do mall ou 

das demais operações. “O 

Shopping está colaboran-

do com as autoridades 

competentes, bem como 

dando todo suporte ao 

lojista”.

Já a Vivara, informou 
que “registrou uma ocor-

rência em uma de suas 
operações nesta segun-

da-feira. A loja segue co-

laborando com as autori-

dades competentes para 

solução do caso e reitera 

que a segurança de todos 

é prioridade”.

Divulgação 

Joalheria Vivara inaugurou recentemente 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

Convenção de vendas reúne 
representantes da ARGAMIL 

No último sábado (28), 
uma importante conven-

ção de vendas foi promo-

vida na cidade de Três 
Rios. O encontro reuniu 

mais de 100 pessoas en-

tre representantes co-

merciais e integrantes 

da equipe comercial da 

ARGAMIL. Todos os pre-

sentes passaram o dia na 

Blessed Casa de Even-

tos, em uma verdadeira 

imersão de conhecimen-

to. O evento foi ainda, 

o pontapé para o início 

das comemorações pelos 

25 anos da marca - que 

serão completados em 

2024. Vale destacar que 

a ARGAMIL é a segun-

da empresa do setor de 

maior representatividade 

no Estado. 

Divulgação

Encontro reuniu equipes das unidades fabris
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Parceria para previsão 
de eventos climáticos

Os vereadores de Petrópolis 
Hingo Hammes, Fred Procópio, 
Eduardo do Blog e Gilda Beatriz 
se reuniram nesta segunda-feira 
(30), com o diretor do Labora-
tório Nacional de Computação 
Científica (LNCC), Fábio Borges 
de Oliveira, para discutir as medi-
das necessárias à formalização da 
parceria com o Centro Nacional 
de Monitoramento e Alertas de 
Desastres Naturais (Cemaden), a 
Universidade Federal do Rio de 
Janeiro e a Prefeitura de Niterói 
para integração dos dados obtidos 
a partir de radares meteorológicos 
já em funcionamento no entorno 
de Petrópolis. A ideia é reunir as 

informações disponíveis, com o 
apoio do LNCC, de forma que 
os dados possam ser utilizados já 
no próximo verão, reforçando o 
sistema municipal de Defesa Civil 
visando a prevenção de desastres.

“Temos na cidade uma estru-
tura que é referência nacional, 
com equipamentos e especialistas 
de ponta. Vamos alinhar com to-
dos os entes - LNCC, Cemaden, 
UFRJ, Prefeitura de Niterói e 
Prefeitura de Petrópolis - qual 
será o papel de cada um neste tra-
balho e avançar, aproveitando da 
melhor maneira possível tudo o 
que cada um puder oferecer”, fri-
sou Hingo.

empreendedorismo na Região Serrana
O Governo do Estado 

marcou presença no Petró-
polis Business, no último fim 
de semana. As secretarias es-
taduais de Desenvolvimento 
Econômico, Indústria, Co-
mércio e Serviços, e da Mu-
lher, promoveram a rodada 
de negócios do programa Em-
preenda+Mulher, na última 
sexta-feira (27), gerando R$ 
5,7 milhões de negócios fu-
turos. Durante quatro horas, 
foram realizadas 324 reuniões 
com a área de compras de 12 

empresas e 54 fornecedoras 
fluminenses de produtos e 
serviços.

“O programa Empreen-
da+Mulher é uma ação do go-
verno para apoiar e estimular o 
empreendedorismo feminino, 
empoderando cada vez mais as 
mulheres em nossa sociedade”, 
destaca o secretário de Desen-
volvimento Econômico, In-
dústria, Comércio e Serviços, 
Vinicius Farah.

Esta foi a segunda rodada 
de negócios do programa Em-

preenda+Mulher. A primeira, 
realizada em março, gerou ne-
gócios futuros superiores a R$ 
1 milhão.

“A autonomia econômica 
das mulheres é um dos pila-
res para o desenvolvimento 
da nossa sociedade de forma 
sustentável, promovendo 
acesso, inclusão e perma-
nência das mulheres no mer-
cado de trabalho e em seus 
negócios”, diz a secretária 
estadual da Mulher, Heloisa 
Aguiar.

Participaram da rodada 
representantes dos setores de 
compras das empresas GE 
Celma, Armazém do Grão, Su-
permercados Bramil, Emanuel 
Assessoria e Serviços, Filadel-
phia Assessoria Cerimonial, 
Petrópolis Personalizados, 
Rocha Contabilidade, Futu-
ron Consultoria Logística, as 
universidades Estácio De Sá, 
e Universidade Católica de 
Petrópolis (UCP) e a Faculda-
de de Medicina de Petrópolis 
(Unifase).

CORREIO SERRANO

Finados

Natal I

Concurso público friburguense 

Natal II

Programa

CAMPANHA

A campanha No-
vembro Azul, que 
visa conscientizar 
e prevenir o câncer 
de próstata e saúde 
integral do homem, 
teve início nesta 
quarta-feira em Pe-
trópolis. A iniciativa 
é organizada pela Se-
cretaria de Saúde, por meio da Área Técnica de Saúde do 
Homem, e se estenderá ao longo do mês. Serão oferecidas 
palestras, rodas de conversa e mobilização nas unidades 
de saúde, como PSFs, UBS, Centro de Saúde Coletiva, Hos-
pital Alcides Carneiro, entre outros. No dia 17 de novembro 
é comemorado o Dia Mundial de Combate a doença.

A Prefeitura Municipal de 
Nova Friburgo informa 
que nesta quinta-feira, 2 de 
novembro, os cemitérios 
municipais de São João 
Batista, no centro, Trilha do 
Céu, Riograndina, Campo 
do Coelho e São Pedro da 
Serra funcionarão para visi-
tação das 7h ás 17h.

Estão abertas as inscrições 
de trabalhos artísticos para 
integrarem a programação 
do Natal Imperial 2023 de 
Petrópolis. O cadastro deve 
ser feito pelo link disponibi-
lizado site da prefeitura as 
inscrições seguem até 15 
de novembro. O evento co-
meça 30 de novembro.

O Instituto Consulplan di-
vulgou o edital preliminar 
de inscrições homologadas 
para o concurso público de 
Nova Friburgo cujas provas 
acontecerão nos dias 26 de 
novembro e 3 de dezem-
bro. Ao todo, dentre os 173 
cargos dos níveis superior, 

médio, fundamental e 
fundamental incompleto, 
49.907 pessoas se inscre-
veram para realização das 
provas. Os cargos com os 
maiores números de inscri-
tos foram: técnico de enfer-
magem com 5.645 e enfer-
meiro tendo 3.561.

Poderão ser enviadas pro-
postas de todos os seg-
mentos artísticos, sendo 
música, teatro, dança, au-
diovisual, entre outros, em 
diferentes formatos: shows, 
oficinas, exposições, infan-
til, etc. As propostas serão 
analisadas e selecionadas 
por uma Comissão Técnica.

Areal recebe nova edição 
do Programa Varejo em 
Foco. No evento terá pa-
lestra gratuita com o tema 
“Atendimento ao Cliente: 
Como satisfazer e encantar 
seus clientes”, no dia 07 de 
novembro, às 18h, no CIA-
FETE. As vagas são limita-
das, a inscrição é por link.

Ministério da saúde

Saúde masculina em pauta

Municípios da Região 
Serrana participaram nesta 
semana de uma capacitação 
sobre as políticas e direitos 
da pessoa idosa. A iniciativa, 
promovida pela Secretaria de 
Estado de Juventude e Enve-
lhecimento Saudável (Seijes), 
em convênio com o Ministé-
rio Público e o Conselho Esta-
dual de Proteção dos Direitos 
da Pessoa Idosa (Cedepi), per-
corre todos os 92 municípios 
do estado, com o objetivo de 
fortalecer a política estadual 
de proteção e bem-estar da 
pessoa idosa.

Representantes de todos 
os 13 municípios da região 
receberam a capacitação: “”A 
importância das políticas de 
atenção às pessoas idosas e dos 
seus conselhos de direito”, no 
Salão Social da Sociedade Es-
portiva Friburguense (SEF), 
em Nova Friburgo. Os 59 par-

ticipantes tiveram instruções 
de como criar e fomentar um 
conselho municipal, como 
utilizar o fundo municipal, 
entre outros assuntos. O con-
vênio também vai trabalhar 
a capacitação continuada de 
conselheiros, buscando o ple-

no funcionamento dos órgãos.
“Essa é a quarta região que 

recebe a nossa capacitação, 
fundamental para o fortaleci-
mento das políticas da pessoa 
idosa em todos os municípios 
do estado. Com essa ação em 
Nova Friburgo, são mais de 

200 gestores capa-
citados”, destacou 
o secretário de Es-
tado de Juventude 
e Envelhecimento 
Saudável, Alexan-
dre Isquierdo.

A parceria 
auxilia na imple-
mentação dos 
conselhos e fun-
dos municipais da 
pessoa idosa, além 
de trabalhar para 
que funcionem de 
maneira efetiva. 
A ideia é verificar 
o funcionamento 

dos que já existem e estimular 
a criação de outros, nas cidades 
que ainda não o instituíram.

A próxima região a receber 
a capacitação será a Baixada Li-
torânea. O evento será dia 16 
de novembro, na Praça de São 
José, em Armação dos Búzios.

Capacitação sobre direitos da 
pessoa idosa reúne prefeituras

Divulgação/Governo do Estado

Representantes dos 13 municípios participaram da ação

Chuva provoca alagamentos 
Teresópolis e Petrópolis ficaram em alerta nesta terça-feira

A forte pancada de chuva 
que ocorreu na tarde desta 
terça-feira (31) nos municí-
pios da Região Serrana provo-
cou alagamentos em diversas 
ruas e colocou as cidades em 
alerta. Em Teresópolis, foram 
registrados alagamentos em 
pelo menos sete ruas e três 
ocorrências foram contabili-
zadas pela Secretaria de De-
fesa Civil, entre elas, um de-
sabamento no Pimentel. Em 
Petrópolis, as sirenes de aviso 
de chuva forte no primeiro 
distrito foram acionadas e 
a Rua Coronel Veiga preci-
sou ser interditada devido ao 
transbordamento do Rio Qui-
tandinha.

De acordo com o boletim 
da Prefeitura de Teresópolis, 
às 16h35, os alagamentos 
ocorreram na Praça dos Ex-
pedicionários, em São Pe-
dro, Rua Carmela Dutra, em 
Agriões, Rua Tenente Luiz 
Meireles, em Bom Retiro, 
Rua Edmundo Bittencourt, 
na Várzea, Rua Júlio Rosa, na 

Tijuca, Rua Manoel José Le-
brão, na Várzea/Ermitage, e 
Rua das Paineiras, Paineiras.

Já as ocorrências, foram 
registradas no Pimentel, um 
desabamento; uma queda de 
árvore na Rua Waldir Barbosa 
Moreira, perto da Rodoviária, 
na Várzea, e um alagamento de 
imóvel.

Petrópolis
Já em Petrópolis, os maiores 

acumulados de chuvas foram no 
Alto da Serra com 43,6 mm, no 
bairro Itamarati com 42,25 mm 
e no Vila Felipe com 35 mm. De 
acordo com a Secretaria de De-
fesa Civil, foram registradas três 
ocorrências até o fim da tarde: 
uma queda de árvore em Itaipava, 

uma queda de muro no Carango-
la e um deslizamento de terra, no 
Retiro. Não houve vítimas.

O Rio Quitandinha trans-
bordou e a Rua Coronel Veiga 
precisou ser interditada. Todas 
as sirenes do primeiro distrito 
também foram acionadas aler-
tando os moradores sobre o ris-
co de chuva forte.

Reprodução Redes Sociais

Alagamentos ocorreram em pelo menos sete ruas em Teresópolis

TERESOPOLITANAS

Conferência Municipal 

Ponto facultativo

Começam os preparativos 
para a festa natalina

Na quinta-feira, 26 de ou-
tubro, foi realizada a 2ª 
Conferência Municipal da 
Pessoa com Deficiência. 
Ao longo de todo o dia, 
diversas atividades foram 
realizadas como a apre-
sentação dos eixos de dis-
cussão de propostas de 
melhorias para as políticas 

públicas para PCDs, es-
colha dos delegados que 
representarão Teresópolis 
na conferência estadual e 
aprovação do regimento 
interno do conselho. Tam-
bém durante o evento, a 
nova presidente do Conse-
lho, Itamara Pio Nogueira, 
foi apresentada. 

A Prefeitura de Teresópolis 
e os órgãos municipais têm 
expediente normal até esta 
quarta-feira, 01/11. Depois, 
devido ao feriado nacio-
nal de Finados (Lei Federal 
10.607/2002), celebrado no 
dia 02 de novembro, o aten-
dimento ao público será re-

tomado na segunda-feira, 
dia 06, conforme o Decre-
to Municipal n° 6.061/2023. 
Os serviços essenciais vão 
funcionar, como: hospitais 
e unidades de saúde de 
urgência e emergência, as-
sim como o serviço de cole-
ta de lixo. 

Começaram os prepa-
rativos para os festejos 
natalinos em Teresópo-
lis. A Prefeitura iniciou a 
montagem da tradicio-
nal iluminação natalina e 
também a contratação da 
programação cultural. O 
Festival Cultural de Natal 
Teresópolis foi confirmado 

entre nos fins de semana 
08 a 10 de dezembro e 14 a 
17 de dezembro, na Praça 
Olímpica Luís de Camões. 
No ano passado, o projeto 
Teresópolis Terra do Luz 
agitou os teresopolitanos 
com programação cul-
tural e gastronômica, no 
mês de dezembro.

Bruno Nepomuceno

Uma das atrações da festa é a feira de artes manuais 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

SECRETARIA DE ESTADO DE FAZENDA DO 
GOVERNO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO 

COMISSÃO DE PREGÃO - AVISO

A COMISSÃO DE PREGÃO DA SECRETARIA DE ESTADO DE 
FAZENDA DO GOVERNO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO, 

torna público que fará realizar no Portal de Compras do Estado do 

Rio de Janeiro a licitação abaixo mencionada:

PREGÃO ELETRÔNICO SEFAZ-RJ nº PE 008/2023
Objeto: Contratação de empresa especializada na prestação de 

manutenção predial preventiva e corretiva, com disponibilização de mão 

de obra especializada, em regime de dedicação exclusiva, incluído o 

fornecimento de ferramentas, equipamentos e materiais necessários 

para a execução dos serviços, nas unidades de atuação da SEFAZ/

RJ,conforme especificação detalhada no Termo de Referência.
TIPO: Menor Preço Por Lote

LIMITE DE APRESENTAÇÃO DAS PROPOSTAS: 22/11/2023 

às 10h30
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 22/11/2023 às 10h45
SESSÃO: 22/11/2023 às 11h00
PORTAL ELETRÔNICO: www.compras.rj.gov.br
PROCESSO: SEI-040178/000130/2021
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Atividades

Merenda

Combate ao racismo vira 
lei em Volta Redonda

Aulas normais

Conscientização
A “Semana de Prevenção 

e Combate ao Racismo” 

em Volta Redonda envol-

verá uma série de ativida-

des e eventos, incluindo 

palestras, debates, exibi-

ções de filmes, apresen-

tações culturais e oficinas 
educativas. O objetivo é 

envolver o máximo de 

pessoas no projeto.

A Prefeitura de Itatiaia 

divulgou nota ontem in-

formando ser falsa a infor-

mação de que as aulas do 

turno da tarde da Escola 

Municipal Padre José Wy-

rwinski, foram suspensas 

por falta de merenda, na 

terça-feira (31). Os depósi-

tos da escola  estão abas-

tecidos, diz a nota.

O prefeito de Volta Re-

donda, Antonio Francisco 

Neto, sancionou o projeto 

de lei do vereador Edson 

Quinto, que estabelece a 

“Semana de Prevenção 

e Combate ao Racismo”, 

que agora se tornará uma 

realidade no município. 

“Ver nossos projetos al-

cançando a população 

que precisa e merece, e 

o reconhecimento pelo 

prefeito, é ter a certeza 

que estamos no caminho 

certo”, disse o vereador, 

destacando a importân-

cia de conscientizar a 

população sobre a ne-

cessidade de combater o 

racismo em todas as suas 

formas. Edson Quinto re-

força ainda a necessidade 

de promover a reflexão, a 
educação e o diálogo so-

bre o tema.

Ainda segundo a nota, a 

escola teve problema no 

reservatório de água, o 

que gerou inundação no 

refeitório da cozinha. “Por 

esse motivo as aulas da 

tarde foram suspensas. 

O reparo está sendo feito 

e amanhã (hoje, dia 01) 

as aulas estão normaliza-

das”, conclui a prefeitura.

O evento visa também 

encorajar ações concretas 

para combater o racismo. 

As ações devem ocorrer 

sempre em datas próxi-

mas ao Dia da Consciên-

cia Negra, de acordo com 

o projeto do vereador Ed-

son Quinto, que instituiu 

a Semana de Prevenção e 

Combate ao Racismo.

Divulgação/CMVR

Vereador Edson Quinto

CORREIO DO VALE

Mais ônibus no domingo

Novo prazo

Alunos podem ter passe livre 
em ônibus no dia do Enem 

Aliás, está sendo de-

batido pela prefeitura 

também a possibilidade 

de aumentar o número 

de linhas do transporte 

municipal para atender 

a demanda de passa-

geiros no dia do exame, 

aplicado em vários pon-

tos do município. Tudo 

deve ser definido até, 
no máximo, hoje, dia 01, 

já que o município terá 

ponto facultativo em 

virtude do feriado do 

Dia de Finados. Somen-

te as áreas essenciais 

funcionarão.

Detalhe: os inscritos no 

Enem que tenham sido 

alocados para fazer a 

prova em locais com dis-

tância superior a 30 qui-

lômetros (km) de sua 

residência e que não pu-

derem comparecer ao lo-

cal no dia do exame pode-

rão fazer a prova em outra 

data: nos dias 12 e 13 de 

dezembro, em locais que 

serão divulgados poste-

riormente. A informação 

foi divulgada na segunda 

(30) pelo Inep.

O prefeito de Volta Re-

donda, Antonio Francisco 

Neto, do PP, deve regu-

lamentar ainda esta se-

mana o passe livre para 

todos estudantes que 

farão as provas do Enem 

neste final de semana. A 
gratuidade consta da Lei 

Municipal 6.1452023. O 

‘passaporte’ nos ônibus 

será o cartão de inscrição 

Exame. A assessoria de 

imprensa da prefeitura 

informou ao Correio Sul 

Fluminense que ainda 

estão sendo analisados 

detalhes da regulamen-

tação, que possivelmente 

será feita até pelo menos 

domingo, dia 05, data da 

primeira prova do Enem. 

Wilson Dias/Agência Brasil

Alunos serão preparados para a prova do Enem 2023

Represa do Funil inicia etapa de 
Plano de Ação de Emergência 

Finalidade é definir ações a serem tomadas 
em casos de crise e monitorar barragem

O fenômeno El Niño que 
continuará influenciando o 
tempo no mês de novembro, 
segundo os principais institu-
tos de meteorologia, levou à 
implantação do PAE (Plano de 
Ação de Emergência) da Usina 
Hidrelétrica de Funil, respon-
sável pela Represa do Funil, 
em Resende. O trabaçlho será 
feito  pela Eletrobras Furnas em 
conjunto com as Defesas Civis 
Municipais do Médio Paraíba e 
a do Estado do Rio. 

A finalidade do plano é es-
tabelecer as ações a serem exe-
cutadas em situação de emer-
gência. O coordenador do PAE 
pela Eletrobras Furnas, Cristia-
no Simão, ressalta que o PAE é 
exigido por lei, com o objetivo 
de proporcionar mais seguran-
ça para a população. Segundo 
ele, as estruturas da barragem 

da Usina de Funil são constan-
temente monitoradas, inspe-
cionadas e fiscalizadas. 

Construída no Rio Paraíba 
do Sul no local conhecido como 
“Salto do Funil”, ela começou 
a operar em 1969 e, um ano e 
meio depois, já fornecia ao sis-
tema elétrico sua capacidade 
total de 216 MW. “O empreen-
dimento opera normalmente, 
com status normal de seguran-
ça, sem qualquer anomalia que 
implique em risco para a usina 
ou para as comunidades do en-
torno”, diz Simão.

Apesar de possuir uma 
potência instalada inferior às 
demais usinas da Empresa, a 
Usina de Funil tem grande im-
portância para o Sistema por 
estar entre os grandes centros 
dos Estados do Rio, São Paulo 
e Espírito Santo.

O PAE será implantado em 
etapas. A primeira é o cadastro 
dos moradores das ZAS (Zo-
nas de Autossalvamento), áreas 
próximas ou sob influência 
direta da barragem, pontos de 
Itatiaia e Resende logo a jusante 
do barramento. 

Estima-se que a população 
diretamente envolvida seja 
de 17.431 pessoas, o que será 
confirmado posteriormente 
em cadastramento, que vai 
servir para conhecer e quanti-
ficar os vizinhos do empreen-
dimento, planejar a evacua-
ção, estabelecer pontos de 
encontro, além de identificar 
moradores com dificuldades 
de locomoção ou necessida-
des especiais. 

A fase seguinte é a insta-
lação de sinalização, demar-
cando rotas de evacuação e 

pontos de encontro, mos-
trando a direção a seguir, no 
caso de uma evacuação de 
emergência. Por último, serão 
implantadas torres de alarme 
sonoro para compor o sistema 
de comunicação e alerta do 
PAE, que será usado para o 
empreendedor se comunicar, 
de forma rápida e direta, com 
toda a população situada nas 
ZAS.  

Segundo a Usina de Fu-
nil, serão instaladas 28 torres 
de alarme sonoro nos muni-
cípios de Resende e Itatiaia 
e, depois de tudo instalado e 
funcionando, será realizado 
simulado com a população 
dos municípios da região, 
para que todos saibam os pro-
cedimentos a serem seguidos 
em uma situação de evacuação 
de emergência.

 Reinaldo Hingel/Represa do Funil

Estruturas da barragem da Usina de Funil também são monitoradas, inspecionadas e fiscalizadas periodicamente

Meta de leitura é cumprida 
O ministro da Educação, 

Camilo Santana, enviou Ofício 
à  Prefeitura de Barra do Piraí 
parabenizando o município 
por cumprir a meta de mais de 
80% de seus alunos em sala de 
aula. O feito rendeu à 21 uni-
dades escolares barrenses a in-
serção ao programa Cantinho 
da Leitura, que visa promover 
esta ação junto aos estudantes 
locais. O número de frequência 
foi extraído do MEC em parce-
ria com o Ministério do Desen-

volvimento e Assistência Social 
e Combate à Fome (MDS), que 
gerencia o Bolsa Família, maior 
programa de transferência de 
renda do mundo e que benefi-
cia a população de baixa renda 
de todo o país.

De acordo com Camilo 
Santana, os dados foram co-
letados pelo sistema Presença, 
com o registro e monitora-
mento de frequência escolar 
dos estudantes da Educação 
Continuada e da Educação de 

Jovens e Adultos (EJA). Estar 
em sala de aula é uma das con-
dicionalidades requeridas pelo 
programa. O ministro ainda 
aponta que Barra do Piraí se-
guiu a premissa de oferecimen-
to de “serviço de educação dig-
no e de qualidade”.nstruir uma 
educação de qualidade”.

O secretário interino de 
Educação de Barra do Piraí, 
Wanderson Barbosa, comemo-
rou a adesão ao novo projeto de 
incentivo à leitura. 

Volta Redonda tem alta na 
geração de emprego 

Volta Redonda - município 
com maior número populacio-
nal do Médio Paraíba - puxou 
positivamente o crescimento 
de emprego em setembro des-
te ano. Os setores de indústria 
e comércio foram responsáveis 
pela alta, segundo dados divul-
gados pelo Caged (Cadastro 
Geral de Empregados e Desem-
pregados) na segunda-feira, dia 
30, do Ministério do Trabalho.  
No total, somando todos os 
setores, o município registrou 
299 novas vagas criadas – fo-
ram 2.721 admissões contra 
2.422 desligamentos.

Em primeiro lugar ficou a In-
dústria, com saldo positivo de 322 
novas contratações em setembro, 
seguida pelo Comércio, com 103 
vagas geradas. O setor de Serviços 
também teve resultado positivo, 
com 42 novas oportunidades de 
trabalho criadas. A Agropecuária 
ficou zerada e a Construção regis-
trou menos 168 vagas.

Saldo positivo no 
acumulado

No acumulado do ano 
(janeiro a setembro), Volta 
Redonda também mantém o 

saldo positivo na geração de 
empregos: 1.472 novas contra-
tações (24.413 admissões con-
tra 22.941 desligamentos). No 
período, o setor da Indústria 
também lidera, com 1.694 no-
vas oportunidades criadas.

“Os números mostram o 
quanto nosso Comércio é tradi-
cionalmente forte e a Indústria 

se desenvolve a cada dia. Inclu-
sive, a Codin-Rio (Companhia 
de Desenvolvimento Industrial 
do Estado do Rio de Janeiro) 
aprovou agora em outubro a 
implantação do Condomínio 
Industrial. São mais empregos 
para nossa população”, afirmou 
o prefeito de Volta Redonda, 
Antonio Francisco Neto.

Arquivo

Indústria e comércio puxam alta em Volta Redonda 

O secretário de Governo 
de Barra Mansa, Luiz Furla-
ni, esteve novamente acom-
panhando o andamento das 
obras de readequação fer-
roviária – o Pátio de Mano-
bras. Furlani esteve presente 
no trecho às margens da Rua 
José Marcelino de Camargo, 
no Centro. Um dos projetos 
mais significativos da histó-
ria de Barra Mansa, o Pátio 
de Manobras consiste em 
uma série de obras que irão 
trazer grandes avanços na 
mobilidade para pedestres e 
veículos na região central do 
município.

Neste momento estão 
ocorrendo os serviços de 
restauração do encontro do 
viaduto rodoviário na altura 
da Saint-Gobain, no bairro 
Barbará; a implantação do 
sistema de drenagem das 
duas novas vias urbanas que 
serão construídas (somando 
mais de seis quilômetros de 
extensão); além da continui-
dade nos muros de isolamen-
to da ‘caixa ferroviária’. Já fo-
ram concluídas etapas como 
a construção de passarelas; 
deslocamento ou remoção 
de trilhos pela concessio-
nária MRS; e sinalização 
das passagens de pedestres e 
veículos. Na última semana, 
foram concluídas as inter-
venções de drenagem na pas-
sagem de nível da Rua Du-
que de Caxias, no Centro.

De acordo com Furlani, 
as obras do Pátio de Mano-
bras representam um sonho 
da população e uma obra 
histórica para o município. 
“O resultado será muito po-
sitivo para Barra Mansa, que 
terá uma grande melhoria na 
mobilidade”.

obras do Pátio 
de Manobras 
seguem 
etapas em BM

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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IPTU

Quitação

Clube dos Funcionários realiza 
Torneio de Beach Tennis

Quitação II

IPTU II
Proprietários de imóveis 

comerciais e residenciais 

de Resende que ainda 

não quitaram o Imposto 

Predial e Territorial Urba-

no (IPTU) 2023 têm até o 

dia 20 de dezembro para 

liquidar o tributo. Os bo-

letos podem ser retira-

dos no site oficial da Pre-

feitura.

O secretário de Fazenda, 

Ricardo Ribeiro, explica 

que o IPTU é uma fonte de 

arrecadação que permite 

a execução de projetos 

municipais e melhorias 

para a população. Ele res-

salta que a qualidade do 

serviço público se deve ao 

bom uso que a atual ges-

tão faz desses recursos.

O Clube dos Funcionários 

sediará o Torneio ABC Bo-

dyprime de Beach Tennis, 

que acontecerá entre os 

dias 8 e 12 de novembro, 

na Arena Beach Sports, 

na PET – Praça de Espor-

tes Tabajaras. A competi-

ção conta com disputas 

nas categorias: Simples 

Masculina e Feminina; 

Dupla Masculina e Femi-

nina; Mista; Pais e Filhos, 

Mães e Filhos, Juvenil Fe-

minina e Masculina, até 16 

anos. Além disso, a gran-

de novidade é o Festival 

Kids, para crianças de até 

10 anos, com jogos adap-

tados. As inscrições estão 

abertas até sábado (4), 

e podem ser realizadas 

através da plataforma Let-

zPlay.

O IPTU pode ser quitado 

nas agências do Banco 

do Brasil, Itaú e Caixa Eco-

nômica Federal, além de 

casas lotéricas. Para mais 

informações, os contri-

buintes podem compa-

recer à Divisão de Arreca-

dação Tributária (DAT) ou 

entrar em contato pelo 

telefone (24) 3354-6761. 

Segundo a Divisão de 

Arrecadação Tributária 

(DAT), o não pagamen-

to do imposto acarreta a 

inscrição do proprietário 

na dívida ativa do muni-

cípio, com juros e multa, 

além do encaminhamen-

to para cobrança judicial, 

bloqueio de conta e/ou 

leilão de bens.

Divulgação

Evento acontece em novembro na Arena Beach Sports

Projeto literário

Programação

Exposição ‘Finados Cultural’ 
acontece em Resende

A Biblioteca Municipal Dr. 

Jandyr César Sampaio, 

em Resende, vai receber 

o evento ‘Livro Serenata 

Tupi’ nos dias 8 e 9 de no-

vembro. O projeto desta-

ca a cultura e a memória 

do povo indígena brasi-

leiro, e foi selecionado no 

Edital Literatura Resiste 

2023. O agendamento de 

turmas escolares pode 

ser feito pelo e-mail bi-

bliotecaresende@gmail.

com ou pelo telefone (24) 

98143 5725.

O evento começa no dia 

8 com o lançamento do 

livro “Vozes Silenciadas” 

e bate-papo com o autor, 

Sérgio Vieira. Também ha-

verá contação de histórias 

sobre a cultura indígena 

para crianças. No dia 9, 

será exibido o documen-

tário “Awaeté Parakanã, o 

Povo de Verdade”. O even-

to será encerrado com um 

sarau de música e poesia 

sobre o universo indígena.

A 18ª exposição ‘Finados 

Cultural’ acontecerá nesta 

quinta-feira (2), no feriado 

de Finados. A ação é pro-

movida pela Prefeitura, 

por meio da Fundação 

Casa da Cultura Macedo 

Miranda. O projeto reúne 

imagens que retratam 

a história do Cemitério 

Municipal, além de do-

cumentos, textos e curio-

sidades sobre o local. A 

mostra, organizada pelo 

Arquivo Histórico, é pres-

tigiada anualmente pelos 

moradores que compa-

recem ao cemitério para 

visitar entes falecidos. A 

exposição acontecerá na 

Capela do Cemitério Mu-

nicipal Senhor dos Passos, 

das 8h às 17h, com entra-

da gratuita.

Divulgação

Mostra aborda a história do cemitério municipal

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

CORREIO VALE PARAÍBA

VR sorteia hoje boxes do Mercado Popular
A Prefeitura de Volta Re-

donda fará nesta quarta-feira, 
dia 1º de novembro, às 9h, o 
sorteio para permissão de uso 
de 62 boxes divididos entre os 
mercados populares da Vila 
Santa Cecília, Centro (Aveni-
da Amaral Peixoto), Aterrado e 
Retiro. O sorteio acontecerá no 
Pavilhão da Ilha São João e será 
feito entre os interessados que se 

cadastraram no Banco da Cida-
dania, que administra os centros 
comerciais. O credenciamento 
ficou aberto entre os dias 4 de 
setembro e 11 de outubro.

De acordo com a Lei Mu-
nicipal nº 5.419/ 2017, do ve-
reador Washington Uchôa, fica 
garantido o percentual de 10% 
reservado para Pessoas com De-
ficiência (PCDs) em todos os 

projetos sociais da prefeitura, 
destacando-se os boxes dos mer-
cados populares.

A data marcada para o início 
dos procedimentos para assina-
tura de contrato dos Termos de 
Permissão de Uso, com a equipe 
do Banco da Cidadania, é 17 de 
novembro. Mas todas as datas e 
ações serão divulgadas no Portal 
de Transparência.

“É importante que os cre-
denciados leiam o edital com 
atenção, lá estão todas as infor-
mações. O sorteio é um critério 
justo e abre espaço para a partici-
pação de todos, além de ser uma 
forma transparente de distribuir 
os boxes. Um ótimo espaço para 
o empreendedorismo”, falou o 
gestor do Banco da Cidadania, 
Ricardo Ballarini.

Nova sede da SMPd começará 
a ser construída em dezembro

As obras da nova sede da Se-
cretaria Municipal da Pessoa com 
Deficiência (SMPD), em Volta 
Redonda, terão início em dezem-
bro, com previsão de término em 
seis meses. 

O projeto foi apresentado ao 
prefeito Antonio Francisco Neto, 
na última semana. A SMPD, que 
promove atividades em benefício 
de surdos, autistas, cegos e outras 
pessoas com deficiência, ficará em 
um novo prédio de dois andares 
que será construído no bairro Jar-
dim Paraíba – ao lado do Centro 
de Alzheimer Synval Santos. 

O valor do investimento é 
de cerca de R$ 3 milhões, com a 
maior parte dos recursos prove-
nientes do próprio município, e 
R$ 500 mil de emenda parlamen-
tar de autoria do deputado federal 
Jorge Braz.

A SMPD funciona atualmen-
te em um imóvel alugado, locali-
zado na Rua 17 de Julho, nº 20, 
no bairro Aterrado. No futuro 
espaço, construído em um terre-
no de 601,00 m² da prefeitura, o 
atendimento será ampliado. Ha-
verá uma sala com foco no aten-
dimento a pessoas com autismo; 
salas multissensorial e sensorial, 
ambientes equipados que estimu-

lam os sentidos (visão, audição, 
olfato, tato e paladar), laboratório 
de tecnologia assistiva; auditório; 
cozinha; sala de aula para a reali-
zação de cursos de Libras (Língua 
Brasileira de Sinais); espaços para 
terapia, audiovisual e biblioteca 
em braile.

Incluído no projeto também 
está a construção de uma cozinha 
afetiva no Centro de Alzheimer 
Synval Santos. O objetivo deste 
novo espaço é estimular as boas 
lembranças através do hábito de 
cozinhar com os idosos diagnosti-
cados com Alzheimer. 

“Estamos muito felizes de po-
der construir uma sede própria 
e também contar com a cozinha 
afetiva do nosso Centro de Al-
zheimer. Agradecer ao Munir que 
tem nos ajudado muito na Alerj 
(Assembleia Legislativa do Estado 
do Rio de Janeiro), ao secretário 
Washington Uchôa e ao deputa-
do Jorge Braz, que nos destinou 
uma emenda. Todo o Brasil ainda 
tem muito que avançar na questão 
da inclusão de pessoas com defi-
ciência, e Volta Redonda não é di-
ferente, mas estamos caminhando 
a passos largos. Temos trabalhado 

muito para ter uma cidade mais 
acessível. Já avançamos com algu-
mas questões, como a criação da 
própria secretaria, e com esta sede 
própria eu não tenho dúvidas de 
que vamos avançar ainda mais”, 
destacou Neto.

O secretário municipal da 
Pessoa com Deficiência, Washin-
gton Uchôa, destacou que o novo 
espaço irá proporcionar um aten-
dimento mais completo aos assis-
tidos pela Pasta.

“Nós poderemos contar 
com psicólogos, fisioterapeutas, 
terapeutas, fonoaudiólogos, psi-
coterapeutas, assistentes sociais, 
tudo para poder oferecer um 
melhor atendimento às pessoas 
com deficiência de Volta Re-
donda. O assistente social, por 
exemplo, vai orientar sobre os 
direitos aos quais eles têm. Que-
remos contar com uma peda-
goga para trabalhar e beneficiar 
os autistas, podendo acompa-
nhar a evolução dessas crianças 
também. Contaremos com um 
auditório onde serão possíveis 
as nossas formaturas dos cursos 
de Libras ou do ‘Diploma Ci-
dadão’. Então são inúmeros ga-
nhos”, disse Uchôa, agradecen-
do ao prefeito Neto.

Cris Oliveira- Secom/PMVR

Projeto da nova secretaria foi apresentado ao prefeito

Histórias e lendas que 
contornam o Dia de Finados 

Cemitérios de Vassouras e Resende têm jazigos de personalidades 
históricas que vão desde a época da escravidão até a do café 

Por Sonia Paes

Se o Dia de Finados foi cria-
do para que as pessoas celebrem 
seus entes queridos, há também 
lendas por trás da data que leva 
multidões a alguns túmulos nessa 
data. No Cemitério da Irmanda-
de Nossa Senhora da Conceição, 
em Vassouras, por exemplo, um 
provável misterioso desabrochar 
de uma flor leva fiéis e curiosos ao 
município. Trata-se da “Flor de 
Carne”, como é conhecida popu-
larmente. 

Ainda segundo a lenda, a 
flor brota todo dia 2 de novem-
bro bem ao lado da  sepultura do 
Monsenhor Rios, um vigário da 
pequena cidade do Vale do Café, 
conhecido justamente por conse-
guir, na segunda metade do século 
19, túmulos para os escravos. E a 
flor seria fruto de alguma alma 
agradecida. O enigma da flor, no 
entanto, leva a imaginação para 
os mais diversos cenários, mas ne-
nhum deles com uma explicação 
plausível.   Até porque ela teria fei-
to a última aparição em 2019, se-
gundo um morador de Vassouras. 

Em 2022, a Prefeitura de 
Vassouras lançou o roteiro do 
Turismo Religioso Católico. O 
grande destaque, claro, é o túmulo 
de Monsenhor Rios, que morreu 
em 1875.  Outra sepultura muito 
visitada no cemitério é a do Barão 
de Itambé, considerada uma das 
mais monumentais construídas 
no século 19.

Em Resende, chama a atenção 
dos visitantes o primeiro mauso-
léu do Cemitério dos Passos, onde 
estão sepultados os corpos da fa-
zendeira Maria Benedita e do seu 
marido, o comendador Joaquim 

José Martins. Conhecida como a 
Rainha do Café, devido ao fato de 
ter sido dona de diversas fazendas 
no passado em Resende, Maria 
Benedita é considerada uma per-
sonalidade histórica da cidade. 
Moradora do casarão existente 
até hoje na esquina da Rua XV de 
Novembro com a Praça Oliveira 
Botelho, ela costumava promover 
animadas festas para a sociedade 
da época neste local, onde atual-
mente funciona o Supermercado 
Netinho. 

Outros túmulos visitados são 
os da adolescente Eny Seabra, a 
quem muitas pessoas atribuem 
poderes e milagres, motivo pelo 
qual ela é conhecida como San-
ta Eny; e o jazigo dos padres de 
Resende, no qual se encontram 
sepultados os restos mortais dos 
sacerdotes Ludovico Stanuck, 
Flávio Azambuja, José Sandrup e 
Leon. 

Também estão sepultados no 
cemitério outras personalidades 

históricas da cidade, entre eles o 
médico e político Otávio Olivei-
ra Botelho, que exerceu funções 
importantes na vida pública, entre 
elas ministro da Fazenda do presi-
dente da República Washington 
Luiz; presidente do Estado do 
Rio de Janeiro (o cargo equivale 
hoje à função de governador) e 
deputado estadual e federal; Luiz 
Pistarini, um dos mais renomados 
poetas da história cultural de Re-
sende e do ex-deputado Albino de 
Almeida, que dá nome ao calça-
dão de Campos Elíseos.

Finados em Volta 

Redonda

O Cemitério Municipal Bom 
Jardim Isidório Ribeiro, no bairro 
Retiro, em Volta Redonda, espera 
receber 10 mil pessoas neste feria-
do de Finados, 2 de novembro. 
Muitas pessoas aproveitam a data 
para prestarem homenagens a 
pessoas queridas que já se foram. 
O local vai permanecer aberto, 

das 7h às 17h, para o público 
prestar suas homenagens aos entes 
queridos.

Para receber bem os visitantes, 
o cemitério passou pelos serviços 
de capina, roçada, caiação, com a 
demarcação de vagas para estacio-
namento de veículos e sinalização, 
promovidas pelas secretarias mu-
nicipais de Infraestrutura (SMI) 
e de Transporte e Mobilidade Ur-
bana (STMU).

Haverá ainda uma programa-
ção religiosa, com duas missas – 
às 8h e às 16h – na área externa, 
próximo às capelas mortuárias. 
O diretor do Departamento Fu-
nerário, Paulo Afonso da Silva, 
comentou que a administração 
vai disponibilizar ainda banheiros 
químicos ao longo do cemitério.

“A expectativa neste ano é que 
10 mil pessoas passem por aqui. 
Atualmente, o Cemitério Munici-
pal conta com 17.640 locais para 
sepultamentos, entre túmulos e 
gavetas”, disse o diretor.

Divulgação

Mistério ronda o Cemitério da Irmandade Nossa Senhora da Conceição, em Vassouras
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Em mais uma ação com o Serviço 
Especializado de Abordagem Social 
(SEAS) para oferecer acolhimento 
para as pessoas em situação de rua, a 
Prefeitura de Niterói voltou a atuar no 
Centro da cidade na terça (31). Desta 
vez, as equipes realizaram o trabalho 
na Avenida Amaral Peixoto, além de 
retornarem à Praça da República, ofe-
recendo acolhimento para as pessoas 
em situação de rua. Durante a ope-
ração, 10 pessoas foram abordadas e 
quatro aceitaram acolhimento institu-
cional. Um dos acolhidos precisou ser 
encaminhado ao Hospital Municipal 
Carlos Tortelly para atendimento, an-
tes de ir para um dos abrigos.

Em outubro, as equipes da Prefei-
tura intensificaram as ações de aborda-
gem social especializada nos bairros de 
maior demanda, como Centro, Icaraí 
e São Francisco. Ao todo, 75 pessoas 
foram abordadas e 18 aceitaram aco-
lhimento. Niterói conta atualmente 
com 70% de ocupação nas mais de 350 
vagas em abrigos na cidade.

A ação contou com equipes da Se-
cretaria Municipal de Assistência So-
cial e Economia Solidária (SMASES), 
da Companhia de Limpeza de Niterói 
(Clin), da Secretaria de Conservação 
e Serviços Públicos (Seconser), da 
Guarda Municipal, da Guarda Civil 
Municipal, da Secretaria de Saúde, da 
FeSaúde (grupo de Redução de Da-
nos) e apoio operacional da NitTrans.

Durante as ações, as equipes reco-
lheram os utensílios deixados nas cal-
çadas, que foram embalados separada-

mente, identificados e levados para um 
depósito público. As pessoas em situa-
ção de rua podem solicitar a devolução 
na SMASES.

A Assistência Social trabalha na 
sensibilização e convencimento da po-
pulação em situação de vulnerabilida-
de social, já que a legislação brasileira 
não permite o acolhimento compul-
sório. Desde 2019, o número de vagas 
ofertadas nas unidades de acolhimen-
to aumentou mais de 300%. A equipe 
de abordagem também foi ampliada. 
Em 2022, foram realizadas 5.464 
abordagens nas ruas de Niterói, com 
uma média mensal aproximada de 455 
ações. Até setembro de 2023, já foram 
realizadas 5.117 abordagens, o que dá 
uma média de 731 ações mensais.

O Serviço Especializado de Abor-

dagem Social é contínuo e acontece 
rotineiramente no dia-a-dia dos agen-
tes da Assistência Social, compostas 
por assistentes sociais e técnicos. As 
equipes fazem rondas nos locais de 
maior fluxo de pessoas em situação de 
rua com o objetivo de oferecer aco-
lhida e os serviços socioassistenciais 
à população vulnerável que ficam por 
diversas regiões da cidade. A Secre-
taria atua de forma ininterrupta. Os 
técnicos da abordagem social fazem 
o cadastro para os benefícios socioas-
sistenciais, verificam a necessidade de 
segunda via de documentação e tam-
bém encaminham as pessoas para os 
centros de acolhimento municipais.

Niterói conta com uma extensa 
rede de acolhimento, responsável por 
mais de 38 mil atendimentos em 2023.

Prefeitura de Niterói faz 
ação social no Centro

Divulgação

Equipes atuaram na Praça da República e na Avenida Amaral Peixoto

Experiência imersiva 
cultural no MaM Rio

Em celebração aos 70 anos de 
sua patrocinadora, a Petrobras, a Or-
questra Petrobras Sinfônica oferece 
uma experiência imersiva para o pú-
blico. A Instalação Sonora Itineran-
te, que já percorreu três cidades bra-
sileiras – Natal, Fortaleza e Recife 
– entre setembro e novembro, chega 
agora no Rio de Janeiro. Na capital 
carioca, a exposição, que é gratui-
ta, fica em cartaz de 01 a 12/11 (de 
quarta a domingo, das 10h às 18h), 
no Museu de Arte Moderna do Rio 
de Janeiro.

Dispostas em um ambiente acus-
ticamente preparado para o evento 
e ocupando a mesma posição dos 
instrumentos em um concerto, as 
16 caixas que compõem a Instalação 
reproduzem a sonoridade de dife-
rentes naipes da Orquestra Petrobras 
Sinfônica, dando a oportunidade 
ao visitante de ouvir cada uma das 

seções da orquestra separadamente. 
À medida que se desloca, o público 
pode escutar toda a orquestra e tam-
bém ter a chance de ocupar o lugar 
do maestro, garantindo uma expe-
riência única.

Além disso, tablets com informa-
ções sobre os instrumentos de cada 
naipe e imagens em vídeo dos músi-
cos interpretando as quatro obras da 
instalação sonora estarão disponíveis 
junto às caixas de som. Para incre-
mentar ainda mais a imersão, a insta-
lação conta com um telão, ao fundo, 
com vídeos da Orquestra Petrobras 
Sinfônica executando o repertório 
sincronizado às caixas.

O tempo total de imersão, ao 
percorrer todo o trajeto, é de cerca 
de 30 minutos. Uma oportunidade 
imperdível de vivenciar a magia da 
música sinfônica. O MAM fica na 
Av. Infante Dom Henrique, 85.

@maria.kamel0

Exposição é gratuita, livre para todos, e começa nesta quarta (1º)

Parque da Tijuca lucra mais que 
os outros parques nacionais

Parque Nacional da Tijuca engloba o turismo voltado para o Cristo Redentor
por Yuri Eiras (Folhapress)

O 
Cristo Redentor, 
inaugurado em ou-
tubro de 1931, no 
morro do Corcova-
do, no Rio de Janei-

ro, “abraçando” as águas da Baía de 
Guanabara e simbolizando o visual 
único da Cidade Maravilhosa, ficou 
mais famoso do que o parque nacional 
que o abriga. Hoje a visitação ao mo-
numento que é cartão-postal do país 
é garantia de receita para o parque da 
Tijuca.

Com 3,5 milhões de visitantes 
em 2022, o Parque Nacional da Tiju-
ca gerou mais de R$ 23,7 milhões de 
receita com visitação, fatia que repre-
senta aproximadamente 60% do total 
da arrecadação dos parques nacionais 
--juntos, eles geraram R$ 39,9 milhões 
no ano passado.

A proporção em 2023 é ainda 
maior. De tudo o que o governo fede-
ral arrecadou com visita aos parques 
--cerca de R$ 30 milhões-- de janeiro a 
julho, 94% foram na área de conserva-
ção da Tijuca.

Os dados foram obtidos pela re-
portagem por meio de LAI (Lei de 
Acesso à Informação).

Não é possível, no entanto, afirmar 
que o Parque Nacional da Tijuca sus-
tenta todos os outros. O recurso arre-
cadado na unidade não é distribuído, 
segundo o ICMBio (Instituto Chico 
Mendes de Conservação da Biodiver-
sidade), responsável pela administra-
ção dos parques nacionais.

A lei que instituiu o sistema nacio-
nal de unidades de conservação prevê 
que parte da arrecadação com visita-
ção seja destinada para a manutenção 
da própria unidade arrecadadora. Uma 
segunda parte vai para a regularização 
fundiária das unidades, e um último 
terço, para a manutenção e gestão de 
outros espaços.

De acordo com o ICMBio, porém, 
“não há regulamentação que estabeleça 
o mecanismo de controle da aplicação 
destes recursos”. “Os valores arrecada-

Riotur

O Cristo Redentor impulsiona o turismo no Parque da Tijuca, que arrecada mais que todos os parques nacionais juntos

dos são destinados de forma integral ao 
Tesouro Nacional e retornam ao ICM-
Bio”, afirmou o instituto, em nota.

O Parque Nacional da Tijuca é 
extenso: vai do bairro do Andaraí, 
na zona norte, até a Gávea Pequena, 
parte isolada e mais rica na zona sul. 
A vegetação começou a ganhar forma 
de parque em 1861, quando chácaras 
e fazendas no bairro de mesmo nome 
foram desapropriadas para que a mata 
atlântica crescesse novamente. Em 13 
anos, 100 mil árvores foram plantadas.

Na década de 1940, caminhos in-
ternos foram construídos, aumentan-
do a circulação de pessoas no local. Em 
1961, a área verde do maciço da Tijuca 
foi transformada em parque nacional.

O peso carioca na arrecadação das 
unidades de conservação aumentou 
após o leilão do Parque Nacional do 
Iguaçu (PR). Em 2022, a concessão 
formada pelo Grupo Cataratas e pela 
Construcap passou a administrar a 
unidade de conservação famosa pelas 
cataratas.

Por contrato, não há arrecadação 

do ICMBio em 2023 no parque pa-
ranaense. A previsão de pagamento de 
outorga pela concessionária, segundo 
a ouvidoria do instituto, é a partir do 
49º mês após a data da concessão.

Em 2022, quando ainda estava sob 
o guarda-chuva do Ministério do Meio 
Ambiente, o Parque Nacional do Igua-
çu arrecadou pouco mais de R$ 13 
milhões com visitação, enquanto o da 
Tijuca foi responsável por R$ 26 mi-
lhões, em valores aproximados.

No mesmo ano, o Parque Nacional 
de Brasília, criado em 1961, foi o ter-
ceiro maior em arrecadação com visi-
tantes, com R$ 2 milhões. Em compa-
ração, o Parque Nacional Marinho de 
Fernando de Noronha teve receita de 
R$ 310 mil em 2022.

Incluído pela Unesco na lista de 
patrimônios da humanidade, o Cristo 
Redentor puxa a arrecadação do Par-
que Nacional da Tijuca.

O ingresso para visitação com des-
locamento por van é vendido a R$ 
78,50 na alta temporada e a R$ 54,50 
na baixa. O acesso por meio do trem 

do Corcovado, um passeio muito pro-
curado por turistas, custa R$ 117,50 
na alta e R$ 93,50 na baixa.

Apesar de o Cristo Redentor ser a 
principal atração, o pagamento do vi-
sitante é feito para entrar no parque da 
Tijuca como um todo. A Arquidiocese 
do Rio de Janeiro, responsável pela ad-
ministração do santuário, pleiteou du-
rante anos uma parte da arrecadação 
com ingressos.

Em abril do ano passado, um acor-
do foi firmado e R$ 3 foram incluídos 
ao valor total do ingresso. Essa cota é 
destinada à arquidiocese para a manu-
tenção do monumento, mas o grupo 
católico alega que é pouco.

Em setembro, o ICMBio negou um 
pedido de reajuste no valor feito pela Igre-
ja. O instituto disse ser necessário um es-
tudo para aumentar o preço da entrada. A 
arquidiocese avalia reagir à negativa.

“Tudo que diz respeito ao Cristo 
Redentor é uma fortuna. As pedras-
-sabão vêm de uma pedreira em Minas 
Gerais, que é a original. A manutenção 
do platô é feita por nós. A estrutura de 

para-raios é extremamente sofisticada, 
e é um cuidado nosso. Quando dá um 
raio, cai um pedacinho da mão, ou do 
dedo”, afirma a arquidiocese.

A relação entre os responsáveis 
pelo Cristo Redentor e a administra-
ção do Parque Nacional da Tijuca os-
cila. Ainda no ano passado, membros 
da Igreja ganharam acesso ao santuário 
do Cristo Redentor depois de anos. 
Até então, a entrada dependia da au-
torização de funcionários do ICMBio. 
Padre Omar, reitor do santuário, che-
gou a ser barrado três vezes.

Em meio a esse tanto de polêmicas 
e assuntos por resolver, o Parque Na-
cional da Tijuca é dividido em setores. 
A floresta homônima, cujo acesso se dá 
pelo Alto da Boa Vista, tem uma mata 
densa, é repleta de cascatas e influencia 
diretamente no clima da cidade. Além, 
claro, de abrigar espécies nativas da 
Mata Atlântica e fazer parte de proje-
tos de reintegração de espécies amea-
çadas de extinção.

Kleber Venturelli, guia de turismo, 
é um dos que arrecadam indiretamen-
te com o sucesso do parque.

“A floresta da Tijuca tem várias tri-
lhas, cachoeiras, montanhas, grutas. 
São muitas opções para trabalhar na 
área do ecoturismo”, afirma.

O setor Serra Carioca, onde está o 
morro do Corcovado e o Cristo Re-
dentor, tem subida pelas Paineiras. No 
setor da Gávea, estão as trilhas mais 
famosas da cidade, como a que leva à 
Pedra Bonita, onde há uma rampa de 
decolagem para asa-delta, e à Pedra da 
Gávea, formação rochosa que lembra 
um rosto humano, de acesso desafia-
dor para iniciantes. 

“No setor Floresta da Tijuca, es-
tão as cascatas Baronesa, Diamantina 
e Cachoeira das Almas. É um circuito 
bem fácil de fazer, nível leve. Mas a 
maioria dos turistas que me procuram 
para fazer trilha querem ir na Pedra da 
Gávea, onde tem um trecho de escala-
da em que a maioria das pessoas pre-
cisa de equipamento. Mas é de tirar o 
fôlego”, diz o guia.


